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La FIL continuará con la
promoción de la lectura

Cuba es el próximo país invitado de honor. Al concluir la XV edición de la FIL, la directora de esta
feria, María Luisa Armendáriz, anunció que darán continuidad a varios programas, como El placer

de la lectura y Fil joven, que serán efectuados de forma mensual con la presencia de escritores.

Alejandra Tello

La cifra de 350 mil visitantes que
registrara la Feria Internacional del
Libro en el año 2000, fue rebasada

en el 2001, anunció su directora general, la
licenciada María Luisa Armendáriz.

En su primer experiencia como directora
general de este encuentro entre editores y
lectores, Armendáriz señaló estar segura de

que hicieron las cosas lo mejor que pudieron.
“Eso sí, ya tenemos un catálogo de lo bueno
y lo que debemos mejorar el próximo año”.

Continúa en la pág.  ☛   4
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Reportaje:

¿Políticas
culturales en

México?
Los escritores Gonzalo Celorio, Alí
Chumacero, Carlos Monsiváis y
Germán Dehesa, coinciden en que las
actuales políticas son las mismas de
otros sexenios y que no se vislumbran
cambios significativos.

Educación
abierta
disminuirá
rezagos
En el X Encuentro interna-
cional de educación abierta y
a distancia, organizada por la
UdeG, Pablo González Casa-
nova advirtió que combinar
la educación a distancia con
la presencial es la
esencia de la
democrati-
zación
universi-
taria.
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Bin Laden en la FIL
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El fallido día
de puntualidad

Ricardo Ibarra
ricardo@ibarra.as

Desde que empezamos la charla sabía
que no iba a recibir el famoso día de
puntualidad. LLevaba una demora de
casi 20 minutos, incluso tuvo que
tomar un camión de otra ruta, pues
en el que viajaba chocó con un
automóvil; llegaron los bomberos y un
montón de fierros bloqueó la avenida.

“Al parecer uno de los carros
estaba derramando gasolina”, dijo
ella después de haber coincidido con
su entrevistador en el autobús al cual
transbordó.

Se produjo la sorpresa de
encontrarse con un conocido en el
camión que se aborda todos los días
y a la misma hora.

Por su retraso matutino, no se
ganaría el ansiado día de descanso

que otorga la Universidad por llegar
puntualmente a laborar durante un
mes. A cambio le propuse aparecer
en la sección Nosotros, de Gaceta
Universitaria.

“Soy María Magdalena Chávez
Castro, secretaria de la licenciada
Consuelo Delgado, jefa de la Unidad
de normatividad, de la Oficina del
Abogado General”, en el piso 3 del
edificio Administrativo y Cultural de
la UdeG.

Coahuilense, María Magdalena
dice que transita por las vías tapatías
desde hace once años, desde que
sus padres se mudaron, luego de
haber concluido la secundaria.
Aunque ya le había puesto el ojo a
la ciudad, desde las visitas
esporádicas que realizaba con su
familia.

Ya instalada en Guadalajara,
estudió un curso para ser edecán,
que incluyó inglés. Dicha inversión
la llevó a trabajar como edecán por
un tiempo, aunque después ingresó
a la Preparatoria 11.

“Una vez que terminé la prepa,
tuve la necesidad de trabajar para

apoyar al sostenimiento familiar, por
lo que entré al Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías.
Allí laboré como secretaria del
ingeniero Rafael Martínez, en la
Unidad de planeación”.

Recordó que fue precisamente
el 13 de noviembre de 1999 cuando
comenzó su labor en la Universidad,
en el CUCEI, “donde no son tantas
las responsabilidades ni actividades,

como las que hay en la
administración central. Aquí todo
urge, todo tiene que ser rápido,
hacer lo mejor posible y en poco
tiempo”.

Fuera del contexto laboral,
comentó que una de sus
preferencias recreativas es estar
cerca de su familia, disfrutar de sus
dos hermanos, uno de ellos con
apenas tres años.❖

María, una eficiente secretaria
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Coludos o rabones
Gabriel Torres Espinoza*

Las dietas y los sueldos son asuntos poco
ventilados frente a la opinión pública. En la
medida en que los medios de comunicación
ejercen, para gusto de muchos y pesar de
otros, un papel fiscalizador del ejercicio del
poder, los montos de las dietas y los sueldos
se han puesto a escrutinio público de la
sociedad con la mediatización que se ha
hecho de estas escandalosas cifras.

Las remuneraciones que reciben los
funcionarios públicos, particularmente los
de elección popular, se denominan dietas.
Se trata de percepciones económicas en
razón del cargo o comisión que les confieren
a través del voto popular. Es importante
distinguir las dietas de los sueldos; éstos
últimos representan una remuneración
económica (que puede ser acompañada de
prestaciones) que se asignan por cargo o
comisión al prestar sus servicios para una
institución pública (gobierno, IFE,
universidades, partidos políticos, etcétera).
Mientras que el salario es la remuneración
que recibe un trabajador en activo y que
generalmente está acompañada de
prestaciones como: ayuda para la despensa,
el pasaje, la vivienda, prima vacacional,
aguinaldo, etcétera. El salario mínimo está
definido por ley, así como las prestaciones
mínimas que deben gozar los asalariados.

En definitiva, los regidores, diputados,
senadores, ejecutivos estatal, municipal y
federal no son asalariados. Los funcionarios
de elección popular que obtienen una
remuneración por su cargo público reciben
una dieta, en razón de que no son
representantes subordinados puesto que su

cargo proviene de la soberanía de la población
que, en un sistema democrático, se expresa a
través del sufragio al elegir sus gobernantes,
justamente por eso gozan de fuero
constitucional.

Causa sorpresa enterarse de que al año,
el gobernador recibe 38,946 pesos para
ayuda al pasaje, 55 mil pesos para ayuda a la
vivienda y, 54,552 pesos para ayudarse en la
despensa. Como si esto no fuera poco, se
considera un impacto al salario (aumento) de
211,114 pesos, más una jugosa prima
vacacional de 25,463 pesos, gozando de una
gratificación (¿se habrá encontrado algo
extraviado?) de 80,886 pesos y un modesto
aguinaldo de 254,633 pesos. Además del
fondo de pensiones que haciende a 91,668
pesos y la cuota respectiva al IMSS (que
probablemente jamás ha usado) de 227,552
pesos. En total, el gobernador recibe al año
2’ 873,192 pesos, es decir, 239,432 pesos
por mes.

El más elemental sentido común nos dice
que por la alta investidura del señor
gobernador, éste no renta carro ni viaja en
camión, como tampoco carga gasolina de su
bolsillo; seguramente tampoco renta casa o
paga pensión, puesto que vive en Casa Jalisco
(que recientemente remodeló a su gusto con
5.5 millones de pesos del erario). Menos
probable me resulta que el gobernador haga
despensa (imagíneselo en el miércoles de
plaza) o se preocupe por mantenerla surtida,
puesto que existe una partida especial para
que a Casa Jalisco, donde vive, no le falte
nada. Entonces, ¿por qué recibe ayuda para
el pasaje, para la vivienda y la despensa si
todos estas cosas las pagamos los
contribuyentes? Abusos es la respuesta.

Me pregunto, don Emilio González
Márquez, ¿esto no es exagerado? ¿Por qué
no lo denuncia usted al igual que lo hizo
con los regidores de Zapopan? ¿No está
enterado? ¿Hasta donde llega su
compromiso con los principios de su
partido? o ¿sólo se aplican para el caso
Zapopan?.

Mientras los presidentes de los partidos
reciben una cantidad exorbitante de
financiamiento público (del IFE y del
Consejo Electoral) y lo gastan como les viene
en gana, fijando también sueldos
exagerados al interior de sus partidos, ahora
en franco oportunismo salen a declarar
tonterías como la de “congelar los salarios”
de los diputados y regidores.  Para empezar
no distinguen entre, dieta, sueldo y salario
y, lo que es peor, no son capaces de
proponer criterios para definir dietas y
sueldos justos para los funcionarios públicos.
Mucho ayuda el que no estorba don Emilio,
lo que se necesita es que las dietas y los
sueldos sean fijados tomando como base el
salario mínimo, es decir, podría señalarse
en la norma que un regidor o diputado
percibirá como dieta una cierta cantidad de
salarios mínimos, que se traducirá en un
monto determinado considerando el salario
mínimo vigente; así, si el salario mínimo es
muy bajo, también lo serán las dietas de los
diputados y regidores, mientras que si el
salario mínimo es alto (que ellos pueden
influir en eso) su dieta por consecuencia lo
será: todos coludos o todos rabones ¿Es
justo no?.❖

gabtorre@fuentes.csh.udg.mx
Analista y Profesor Universitario
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Durmiendo con el enemigo

Conforme pasa el tiempo y son aclarados algunos
puntos sobre el atentado terrorista del 11 de
septiembre, aparece información relativa a la
posibilidad de que en dichos actos hayan participado
individuos radicados en Estados Unidos: blancos,
arios, de ojo azul, protestantes y kukuxklanes.

Existe mucha lógica en este razonamiento,
tomando en consideración el antecedente de la
explosión provocada por Timothy McVeight,
ciudadano norteamericano blanco, soldado
condecorado por sus actividades militares en la
guerra del Golfo, quien el 19 de abril de 1995,
en la ciudad de Oklahoma, EUA, hizo estallar
una camioneta con una bomba de dos toneladas
frente al edificio del FBI, con lo que provocó la
muerte de 168 personas, incluidos 19 niños.

McVeight confesó que el acto obedeció a una
venganza por la muerte de David Koresh, líder

religioso de los davidianos, grupo de corte
supremacista, en Waco, Texas, quien fue muerto por
el ejército. El terrorista norteamericano fue
condenado a muerte y ejecutado el año pasado con
inyección letal.

Es del dominio público la existencia en Estados
Unidos de grupos extremistas que atentan contra el
gobierno, cuyo número se calcula en un millón de
personas, fuertemente armados. Algunos ejemplos
están representados por la Alianza Nacional, con
mil miembros, cuyo fundador es William Pierce, y la
Iglesia Mundial de Matt Hale, que tiene por finalidad
formar un país de blancos exclusivamente. Posse
Comitatus, antisemita, de la Iglesia de la Identidad
Cristiana, liderea a activistas armados que rehúsan
pagar impuestos y obedecer al gobierno federal y
están dedicados a falsificar dinero.

Otra organización es la que a últimas fechas ha
enviado sobres con ántrax a 200 clínicas abortivas
en dicho país, infectando a una decena de personas.

Según fuentes de la National Abortion Federation
(NAF), las cartas fueron firmadas por el Ejército
de Dios (Army of God), un grupo de extrema
derecha norteamericano, en las que afirmaba que
los pliegues de los sobres estaban infectados.
Dichos extremistas antiaborto intentan aterrorizar
a aquellos que practican abortos y trabajan en la
protección de los derechos de la mujer, señaló
Vicki Saporta, la directora de la NAF.

Es posible concluir, entonces, que Estados
Unidos padece una horrible pesadilla, en la que
sueña con un fantasma aterrador que vaga en el
Oriente y nunca desaparecerá, sin darse cuenta
de que la realidad indica que el pueblo
norteamericano está durmiendo con el
enemigo.❖

David Aréchiga Landeros
Centro Universitario de Ciencias

Sociales y Humanidades.

Un treintañero muy ágil...

Nos hemos acostumbrado a él. Nos da buenas y
en algunas ocasiones malas noticias. Ágil, atento
y servicial. A pesar de que algunas veces no se
comporta como nosotros queremos, siempre está
a nuestra disposición cuando lo necesitamos.
Aparece en libros y revistas. Te lo encuentras en
librerías, cafés, escuelas, trabajo, exposiciones,
oficinas y hasta en la tienda de la esquina.
Además, cuenta en la internet con websites
creados y dedicados exclusivamente a él y para
nuestro uso. Hablo del correo electrónico.

Treintañero que usamos diariamente en
nuestras actividades laborales y personales,
leyenda “viviente”, por decirlo de alguna manera
y que es parte de la historia moderna desde la
segunda revolución informática, allá por los
setentas.

El pasado septiembre el correo electrónico
(e-mail, por su grafía en inglés) cumplió treinta
años de existencia. Su padre fue Ray Tomlinson,
talentoso ingeniero egresado del MIT y que en

aquellos tiempos trabajaba en la compañía Bolt
Beranek and Newman, de Cambridge,
Massachusetts, una empresa encargada de construir
la arpanet, la antigua red de computadoras
precursora de la actual internet.

En el otoño de 1971, Tomlinson ideó un buzón
remoto de mensajes, y el primero de estos fue
enviado de una computadora a otra contigua en el
mismo lugar, pero ambas conectadas a la arpanet.

Tomlinson también concibió el ahora famoso
símbolo de arroba (@), símbolo del localizador en
direccionamientos electrónicos, que asegura que el
mensaje fue transmitido a un receptor determinado.
Decir que “han pasado treinta años desde su
creación”, tal vez sea fácil, pero en este breve tiempo
se ha convertido en una vital herramienta de
comunicación del ser humano.

Lo mismo sirve para saludar, enviar
documentos, gráficos, planos, etcétera, que cerrar
grandes transacciones comerciales y financieras,
preparar los protocolos previos a la firma de
acuerdos entre países o empresas, imprescindible
herramienta de investigadores académicos

universitarios, y qué decir de su uso entre los
jóvenes y los ya no tanto, en las familias que para
comunicarse con amigos y parientes que viven
en el extranjero lo utilizan de manera regular y se
comunican así en esta gran aldea global.

Este es un adelanto tecnológico que
disfrutamos hoy en cuanto a comunicación: desde
el envío y recepción de un fax hasta la
comunicación instantánea y privada en cualquier
lugar del mundo por medio del correo electrónico.

Feliz 30 aniversario al e-mail y larga vida a Ray
Tomlinson, por su creativa e importante aportación
al mundo.

Saludos.

Juan Job Silva Bogarin
Coordinación General de Sistemas de
Información
Universidad
de Guadalajara
e-mail:
job@cencar.udg.mx

La UdeG no crecerá su matrícula

La Universidad de Guadalajara (UdeG) vivirá en

condiciones precarias el próximo año, en caso de aprobarse

el presupuesto para el año 2002 que solo contempla 200

millones de pesos más que el del 2001, aseguró el vicerrector

ejecutivo de la UdeG, Ricardo Gutiérrez Padilla.

La propuesta del ejecutivo estatal enviada al

Congreso del Estado es entregar 3,224 millones de pesos a

la casa de estudios, mientras que en este año ésta recibió

3,025 millones. Gutiérrez Padilla recordó que la partida

sugerida por la Universidad era de 4,935 millones de pesos.

Dijo que en caso de aceptarse la iniciativa del

gobierno de Francisco Ramírez Acuña, las condiciones en

que operará la UdeG serán: “no más espacios, crecerá el

número de rechazados y será difícil sacar adelante los

proyectos de los campus de Colotlán y Ameca”.

Pero eso no es todo, de acuerdo con el

vicerrector también se estancaría el desarrollo de

instalaciones deportivas y el equipamiento de laboratorios,

así como la expansión en acervos bibliográficos “porque

estamos prácticamente con todos los fondos consumidos,

no tenemos fondos adicionales para mejorar la calidad de

los servicios ni para ampliar la cobertura”.

Indicó que si el gobierno acepta el incremento

propuesto por la UdeG, cada año la casa de estudios recibiría

a tres mil alumnos más en licenciatura durante los siguientes

cuatro años. Con esto, dijo, se intenta llegar a una tasa de

cobertura al menos igual a la media nacional en el nivel

superior, en donde Jalisco se encuentra dos puntos

porcentuales abajo.

Gutiérrez Padilla dijo que esta “primera

aproximación a la integración del Presupuesto de Ingresos  y

Egresos para el año 2002, es sumamente conservadora” de

los recursos de que dispondrá Jalisco. “La propuesta se queda

muy corta respecto de las expectativas de la propia UdeG y

de las necesidades de desarrollo en la educación superior”.

Declaraciones del maestro Ricardo Gutiérrez Padilla, vicerrector

ejecutivo de la UdeG. Texto íntegro, extraído del periódico Público,

publicado el sábado 24 de noviembre del presente año.
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Armendáriz, quien dijo estar satisfecha con el
resultado de esta edición, dio a conocer que
la FIL tiene tres actividades fundamentales a
las que dará seguimiento a partir de este lunes.

Una de ellas es que permanecerá con
clubes de lectura, cuyo nombre será El placer
de la lectura, mediante reuniones, una vez al
mes, entre autores y lectores.

Este programa será en coordinación con
las editoriales, que a decir de Armendáriz,
están muy entusiasmadas con el mismo.

Otra de ellas es Fil joven, con la cual
buscan traer cada mes un autor nacional o
extranjero a las escuelas preparatorias. Y
por último, Fil niños, con el programa Yo sí
leo, que intentará llevar una serie de lecturas
en coordinación con los municipios y el
gobierno del estado. “Este programa no
sería con autores, s ino mediante
espectáculos con cuentacuentos y ferias del
libro en pequeño”.

La directora general de la Fil comentó
que piensan ampliar su duración, al menos
en la parte cultural. Iniciarían el próximo año
una semana antes con Presencia urbana, un
programa que llegaría a todos los estratos
de la sociedad.

“Pensamos hacer las inauguraciones de
museos, presentaciones de teatro, etcétera,
con cierto tiempo de anticipación”.

Sin embargo, enfatizó que en la parte de
exposición, sería complicado ampliar el
número de días, a causa de que para los
editores es casi imposible estar más tiempo.
“Creo que con nueve días tenemos; más sería
difícil”.

A pesar de que Expo Guadalajara amplió
sus instalaciones, muchas editoriales
quedaron en “lista de espera”, a decir de
Armendáriz. “Ahorita ya podríamos haber
vendido cuatro mil metros adicionales, por
lo que hablaremos con la gente de Expo y
las autoridades de Jalisco, para ver si con su
apoyo esto crece un poco más el año
entrante”.

Con respecto a lo comentado en algunos
medios sobre lo increíble de que la FIL haya
estado a reventar estos nueve días, aun
cuando está inserta en una ciudad reconocida
como inculta, Armendáriz consideró lo
contrario, pues si así fuera, “Jalisco no habría

CLAUSURA

La FIL continuará…

Viene de la pág.  ☛   1 Piensan ampliar la duración de FIL, al menos en la
parte cultural. Buscarían iniciar el próximo año una

semana antes, con un programa denominado
Presencia urbana.

dado al mundo las letras que ha dado, ni
tendría el evento que tiene. Guadalajara no
sería el polo cultural más atractivo de México,
puesto que de aquí han salido muchos de los
grandes escritores del país. Jalisco sigue
dando cada vez más”.

“Este es un país con gente joven, y hay
que mirar al frente con ellos. Una encuesta
de Televisa señalaba que no corresponden
las cifras oficiales de libros leídos con las de
lectores reales. Creo que esos números son
pesimistas, y lo digo porque hace siete años
que estoy en el medio. Las nuevas
generaciones vienen con la camiseta de la
cultura puesta”.

Esta edición de la FIL fue histórica, no solo
por ser la primera del milenio, sino porque
estrenó directora general y Rector general de
la Universidad de Guadalajara. Para
Armendáriz, “la quinceañera llegó solo a
ponerse el vestido y disfrutar de la ceremonia”,
ya que los resultados obtenidos tienen como
origen los 14 años previos.❖

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La revolución científica y tecnológica de
los últimos años ha cambiado los
esquemas educativos, de tal manera que

uno de los nuevos paradigmas en la educación
afirma que en un futuro las universidades
combinarán la educación a distancia con la
presencial, afirmó Pablo González Casanova,
profesor investigador de la Universidad
Nacional Autónoma de México, UNAM.

Lo anterior fue expresado durante la
conferencia que impartió en el X Encuentro
internacional de educación abierta y a
distancia, organizado por la UdeG, en la XV
Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

El académico aseveró que ambos tipos de
enseñanza permitirán llevar mejor educación
a más personas.

Dijo que este aspecto es la esencia de la
democratización universitaria, la cual incluye
reglas claras, públicas y conocidas en la
participación de estudiantes y maestros en la
toma de decisiones dentro de las escuelas, para
que no haya actos de tipo autoritario y se
imponga el diálogo.

Comentó, además, que la universidad
abierta y a distancia constituye en todos los
niveles, el método de educación más
importante que se puede combinar con el
diálogo, la lectura de libros y redacción de
textos.

“Esto todos los comunicólogos lo han visto
como fundamental; por ejemplo, quienes nos

dedicamos a la investigación, tenemos redes
por medio del correo electrónico, pero
nuestros estudios son mejores si nos reunimos.
De tal manera que no tenemos porqué
enfrentar unos medios con otros”.

González Casanova expresó que es falsa
la idea de que la televisión esté acabando con
los libros. Nunca se lee tanto como ahora. Si
en este momento leemos menos, es a causa
de la crisis económica del país, pero no porque
la televisión sustituya al libro. “La combinación
de todos los medios es para utilizarlos bien”.

NECESARIO QUE LOS PROFESORES
SE REEDUQUEN

El universitario, especialista en educación,
indicó que en nuestro país 80 por ciento de
los jóvenes en edad de ingresar a la universidad
no pueden hacerlo, pues el neoliberalismo
expone que no deben entrar más jóvenes a
las instituciones de educación superior si no
hay empleos suficientes.

“Hay que preguntar si la economía
imperante actual es la adecuada para crear
más empleos para los muchachos”.

González Casanova añadió que dicen que
no se puede ampliar la oferta educativa sin
masificar la educación y bajar sus niveles
académicos. Sin embargo, esto es un mito
sin bases, tomando en cuenta que con los
medios modernos, como el internet, es posible
formar pequeños grupos de alto nivel.

Resaltó la importancia de que los
profesores e investigadores de México se

reeduquen. Esto les permitirá facilitar su
acceso a la información.

El estudioso de la UNAM destacó que es
necesario que tanto académicos como
estudiantes aprendan a oír, hablar, discutir y
criticar, aspectos que se lograrán estableciendo
estrategias en las aulas. “Por ejemplo, establecer
grupos de lectura, diálogo o video debate”.

Además, “es necesario vincular las ciencias
y las humanidades, las artes con las técnicas,
lo que dará pie a nuevas especialidades y

ENCUENTRO

Educación abierta...

distintos tipos de colaboración, como la
multidisciplinaria”.

“Aseguró que la gran revolución
tecnocientífica plantea una serie de problemas
en las ciencias, las humanidades, las técnicas
y las artes que nos obligan a rehacer nuestra
cultura.

“Lo que implica que aprender  no debe
ser una frase, sino parte de nuestro programa
intelectual y personal”, concluyó González
Casanova.❖

Pablo González Casanova recibe un reconocimiento de parte de la Universidad de Guadalajara
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El ruido de los escapes,
claxones y discotecas, pueden
ocasionar traumas acústicos
severos, y sin control por parte
de las autoridades.

Alejandra Tello

Por desgracia, y a causa de la enorme cantidad
de ruido generado en las grandes ciudades, la
población actual podría llegar a ser una
generación de sordos en algunos años, si no
son tomadas las precauciones necesarias para
impedirlo, señala el doctor Benjamín Robles
Mariscal, presidente de la sociedad médica del
Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca”.

Quien fuera jefe del servicio de
otorrinolaringología en dicho nosocomio, asegura
que el ruido de los escapes, claxones y discotecas,
puede ocasionar traumas acústicos severos, y sin
control por parte de las autoridades.

“Si queremos entender la sordera,
debemos considerar que existen dos vías para
su desarrollo. El oído, por lo regular, recibe
las ondas sonoras mediante el conducto
auditivo y la membrana timpánica, las cuales
estimulan el martillo, el yunque y el estribo.
Existe un lugar llamado ventana oval, en el
cual la actividad sonora aparece como
mecánica, y el movimiento molecular
estimulante del órgano de Corti genera la
interpretación que es enviada al cerebro.

La sordera puede ser conductiva o
neurosensorial, explica el especialista. La primera
es el área, y la segunda, la ósea. “Un paciente
puede oír mal por varios motivos, como traer
mucha cerilla en sus conductos auditivos, por
alguna fractura en la membrana timpánica, por
tener agua en el oído medio o porque la platina
del estribo esté fija a causa de la autoesclerosis”.

La sordera neurosensorial es irreversible,
no así la conductiva. “Un ruido espontáneo,
como un disparo de pistola, una explosión, la
música estridente o los chillidos muy agudos,

pueden dañar más al oído que cualquier golpe.
Por eso uno recomienda a los pacientes que
eviten el ruido severo”.

“Quienes trabajan en discotecas,
aeropuertos y fábricas donde hay mucho ruido,
son personas que, por lo regular, tienen una
baja audición”. Esto provoca una complicación
porque, casi siempre, no utilizan orejeras o
tapones protectores. De ahí la insistencia a las
empresas de que proporcionen un equipo
adecuado a sus trabajadores.

En algunas ocasiones los propios doctores

pueden generar traumas acústicos por recetar
medicamentos ototóxicos, como los
aminoglucósidos, especie de los cuales es la
Micasina, antibiótico bastante socorrido por
los pediatras. “Está demostrado que esos
medicamentos pueden dañar el órgano de
Corti”.

La música actual, a decir de Robles
Mariscal, tiene una alta concentración de
sonidos agudos, lo que representa un
problema.

La sordera puede ser hereditaria, pero
estos casos son los menos. “Los médicos
cumplimos una labor importante, si no
recomendamos a la mujer embarazada
medicinas que puedan ocasionar un daño al
feto. Las madres que fuman o consumen
alcohol, pueden perjudicar a su hijo”.

La gente que sufre sordera, por lo regular
experimenta un aislamiento. Toma por
costumbre leer los labios, y deviene en
sordomuda si su problema es total, ya que no
puede expresarse, aunque tenga la capacidad
de hablar. “No es tanto el rechazo de la sociedad,
como sucede con otro tipo de discapacidades”.

El doctor Robles Mariscal trabaja en una
investigación sobre el daño en el oído del feto,
a raíz de la prueba conocida como bienestar
fetal: emplean un estimulador en el vientre
materno para saber si el niño viene bien. Este
aparato envía 74 decibeles al objetivo, a un
metro de distancia, y si es correcta su teoría
de que el líquido amniótico duplica el sonido,
el feto estaría recibiendo 150 decibeles.❖
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La población actual podría llegar
a ser una generación de sordos

Armando Ramírez Fregoso

Debe ser privilegiado el contenido de
las propuestas en las campañas, no
los efectos de imagen que la

mercadotecnia da a los candidatos, coincidieron
en señalar los coordinadores de los grupos
parlamentarios del PRD y PRI, durante la
conferencia “Campañas y precampañas”.

Cientos de personas, entre ellas
legisladores, funcionarios electorales y
universitarios, asistieron la semana pasada al
auditorio del hotel Hilton para escuchar esta
conferencia, celebrada en el Primer encuentro
internacional sobre cultura democrática,
organizado por la Universidad de Guadalajara
y el Consejo Electoral del Estado de Jalisco.

El primero en tomar la palabra fue el líder
del Partido de la Revolución Democrática en
el Senado, Jesús Ortega Martínez, quien indicó
la necesidad de que los candidatos cedan su
lugar a los que tengan un proyecto sólido.

“Rebelarse a la mercadotecnia que

POLÍTICA

No a los candidatos producto de la mercadotecnia

triunfante levantó el brazo el 2 de julio, no es
sencillo, y máxime cuando lo importante en
las elecciones es ganar casi a cualquier precio.
Pero luego, como lo estamos viendo, siguen
las decepciones y el fracaso de los gobiernos
que triunfan sobre la base de la mercadotecnia.

“Este tipo de campaña no termina, sino
que continúa con el producto llamado
presidente municipal, gobernador o presidente
de la república. Atrapados por la obsesión de
la próxima encuesta de popularidad, gobernar
no es una responsabilidad, sino un
escaparate”.

Ortega Martínez, luego de señalar que el
paso del autoritarismo a la democracia reclama
el fin de las simulaciones, aseveró que las
precampañas son parte de las campañas, por
lo que no deben tener trato de excepción.

“Los topes de gastos deben incluirlas, así
como el control sobre su financiamiento. Los
recursos de campañas y precampañas, por
tanto, deben ser auditados”.

Antes de iniciar con su alocución, Diego
Fernández de Cevallos, coordinador de Acción
Nacional en la cámara alta, precisó que no traía
un discurso preparado. Él centró su ponencia
en la idea de que es impostergable generar una
auténtica cultura democrática en el país.

“Es una cuestión ética y cultural, por lo
que debemos promover una mística de
solidaridad nacional”.

Quien fuera candidato a la presidencia en
1994, señaló tres momentos relevantes en la
historia reciente del país. Cuando adquirieron
el estatus jurídico de entidades de interés
público los partidos políticos, la mayor

participación de la sociedad civil en procesos
electorales, y lo que llamó la judicialización
de estos procesos, es decir, que quien tiene la
última palabra en controversias, es la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

El tema de las campañas fue retomado por
Enrique Jackson Ramírez, quien dijo que la
tendencia en futuras elecciones será lo que sucedió
en la pasada elección federal: que los candidatos
ofrezcan imagen en lugar de soluciones.

“Sería desafortunado que siguiéramos
privilegiando a las campañas según sus efectos
de imagen, y no de acuerdo con las soluciones
que proponen a los problemas de nuestra
sociedad. En este sentido, y no en otro,
debemos orientar las campañas”.

Entre la agenda que tiene pendiente el
Congreso de la Unión respecto al tema de las
campañas, enumeró: el uso de recursos y
prerrogativas, su fiscalización, la regularización
de las aportaciones privadas y las campañas
para connacionales que residan fuera del
país.❖

Con los triunfos ganados por la mercadotecnia, vienen
fracasos como los que en la actualidad sufre el país
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ESTUDIO

Sin garantía los materiales para construcción

“No hay estándares mínimos, ni
límites de calidad, por lo que
cada quien fabrica lo que quiere”.

completo para ofrecer a los diseñadores de
estructuras de mampostería, así como al
público consumidor, una garantía de los índices
mínimos de calidad en cuanto a resistencia, a
los esfuerzos de compresión y cortante de
ladrillos de barro rojo cocido o bloques de
jalcreto, así como de los morteros utilizados
para unirlos.

En la investigación estudiaron muros de
algunas construcciones de Guadalajara y
constataron que la estructuración
predominante en las edificaciones de menos
de 10 años de vida útil y de hasta tres niveles
de altura, t iene como base muros
construidos con bloques y tabicones de
jalcreto, y ladri l los de barro cocido,
confinados perimetralmente con dalas y
castillos de concreto reforzado.

Lo anterior se ajusta a las especificaciones
mínimas del Distrito Federal, lo cual es
riesgoso, ya que el material para el estudio
fue elegido con una cierta calidad, por lo que
es posible deducir que los demás podrían estar
mal o por abajo de la resistencia requerida,
explicó Ayón Ballesteros.

“Nadie puede reclamar calidad o un
estándar mínimo, porque no existe una ley
que obligue a elaborarlos con un índice
reglamentado. Ellos pueden decir: ‘a mí me
compra el que quiere y punto’”.

Esta falta de calidad de los materiales
puede traer consecuencias al momento de
un sismo, o simplemente provocar gran-
des defectos en las viviendas porque los
insumos no son resistentes, y por

consecuencia las construcciones quedarían
malhechas.

“En este momento
nadie puede reclamar
si está mal cons-
truida su vi-
v i enda ,
p o r q u e
no existe
un regla-
m e n t o

José Luis Ulloa

Necesaria y urgente es la elaboración
de un reglamento de mamposterías
en Guadalajara, que evalúe la calidad

de los materiales de construcción fabricados
en esta ciudad. “La resistencia de dichos
insumos es variable, porque no existe un
parámetro para éstos”, indicó el ingeniero
Roberto Ayón Ballesteros, del Departamento
de Ingeniería Civil y Topografía, del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías.

“No hay estándares mínimos, ni límites
de calidad, por lo que cada quien fabrica lo
que quiere”.

Ayón Ballesteros, en conjunto con Luis
Humberto Márquez Jara, Jaime Robles Sotelo,
del CUCEI, y Francisco Becerril Vilchis, de la
Universidad Autónoma del Estado de México,
realizaron un estudio denominado “Índice de
resistencia de muretes fabricados a partir de
ladrillo rojo cocido o bloques de jalcreto y
morteros en el valle de Guadalajara”.

Es el primer estudio de este tipo realizado
en la ciudad. Como base tomaron el
Reglamento de construcciones vigente en el
Distrito Federal.

Los investigadores comentan que este es
un pequeño estudio, pero urge uno más

que defienda al consumidor ante abusos por
falta de calidad. La gente está
desamparada ante cualquier
constructor o constructora que
cometa un fraude en los mate-
riales o en el sistema cons-
tructivo. No hay límites. Se
está a la buena fe del que

compra, como
del que vende”,
apuntó.❖

EMPRESAS

Primera feria del empleo en el CUCiénega

Claudia A. Contreras

Pese a que no existen datos concretos
y actualizados sobre la demanda y
oferta de empleo en la región Ciénega
de Jalisco, en el nivel profesional las
carreras con mayor demanda laboral
son las administrativas, contables e
ingenierías, ya que es el giro
productivo que caracteriza a esta
región.

Lo anterior, de acuerdo con
algunos estudios elaborados por el
Centro Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), de la UdeG, y con datos
del Instituto Nacional de Estadística,
Geografía e Informática (INEGI),
correspondientes al censo de 1990,
en el municipio de Ocotlán, uno de
los más productivos de esta zona.

Según los resultados del XI censo
general de población y vivienda, en
Ocotlán la industria de la

transformación aglutina al mayor
porcentaje de la población activa en
lo económico (44.5 por ciento), de
48 mil 218 personas.

El sector comercio y servicios
reúne 41.1 por ciento, y deja al
sector primario (agricultura,
ganadería, caza y pesca), con apenas
un 12.1 por ciento.

De la misma manera, el INEGI
refiere que hasta 1990, un total de
27 mil 542 personas en edad
productiva, estaban desempleadas.

Entre los sectores productivos de
la región que podemos considerar
representativos, el mueblero es la
industria que demanda con mayor
constancia una fuerza laboral. Sin
embargo, los requerimientos son de
personal técnico profesional en el
área de producción, operación de
maquinaria de carpintería y mecánica
industrial, lo que expresa un

requerimiento de trabajadores
técnicos para los procesos de
elaboración y mantenimiento de los
equipos utilizados en la manufactura,
señala el estudio “Ocotlán, ciudad del
mueble, realidades y expectativas”,
del maestro Pedro Guerrero Medina,
rector del CUCiénega.

Frente a los embates económicos
de corte global y la recesión
económica y laboral que han mellado
el crecimiento industrial y de comercio
en la región, el CUCiénega, mediante
el Departamento de Administración
y Negocios, la Secretaría de
Promoción Económica en el estado,
el Servicio estatal de empleo y
empresarios e industriales de esta
región, organizan la Primer feria del
empleo Ciénega 2001, los días 5 y 6
de diciembre en el campus Ocotlán.

A este espacio concurrirán más
de 24 empresas para promocionar

más de 300 oportunidades de
empleo.

Los asistentes podrán ser
registrados en una base de datos, a
fin de conformar la bolsa de trabajo
del CUCiénega. Esta podrá ser
consultada en internet al concluir la
feria.

Los organizadores de la feria
tienen planeadas conferencias cuyos
ponentes serán, entre otros, el
delegado de la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social, el gerente de la
empresa Adecco y catedráticos de
este centro universitario.

Las conferencias tocarán temas
como la problemática del mercado
laboral, consejos para elaborar una
currícula, cómo prepararse para una
entrevista de trabajo, cómo evalúan
las empresas a los candidatos de los
puestos vacantes, etcétera.

Entre las empresas confirmadas a

esta Primer feria del empleo en el
CUCiénega, podemos señalar a
Bancomer, Pastelerías ok, tiendas
Oxxo, Maxipista, Canaco, Servicio
Estatal de Empleo, Cefereso, Industrias
Ocotlán, Cydsa, Celulosa y derivados
de Poncitlán, así como la Asociación
de Fabricantes Muebleros de Ocotlán
(Afamo). Esta ofrecerá alrededor de 60
y 100 vacantes.

Los interesados en participar
deben llamar al maestro Héctor
Cuéllar, jefe del Departamento de
Administración y Negocios, y a la
licenciada Martha Monzalvo,
coordinadora de mercadotecnia y
negocios internacionales, a los
teléfonos 01 (392) 92 526 45, 01
(392) 92 530 77. De la misma
forma, pueden enviar un correo
electrónico a las direcciones:
hcuellar@cienega.cuci.udg.mx y
monzalvo@cienega.cuci.udg.mx.�
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Los retos de la globalización, de Teothonio Dos

Santos

Existe un rechazo a la forma en que fue construida la

política mundial. Sin embargo, lo más grave del

pensamiento neoliberal radica en inculcar en los

jóvenes que los problemas actuales carecen de

solución, señaló el doctor Teothonio Dos Santos, de

la Universidad Federal Fulmínese, de Brasil, uno de

los padres de la teoría de la dependencia.

Durante la presentación del libro Los retos de la

globalización, a cargo de Roberto Hernández,

investigador del Centro Universitario de Ciencias

Sociales y Humanidades, de la UdeG, en el marco de

la XV Feria Internacional del Libro.

El autor comentó que no podemos, ni debemos

ceder paso, a un pensamiento neoliberal. Los

organismos internacionales constatan la agudización

extrema de la pobreza, lo que hace necesario tomar

medidas inmediatas para controlar los efectos de su

expansión.❖

Expo emprendedores en el CUCEA

Una edición más de la Expo emprendedores está por

iniciar los días 3, 4 y 5 de diciembre, en el Centro

Universitario de Ciencias Económico Administrativas,

de la Universidad de Guadalajara.

El evento logró su consolidación gracias a las

experiencias reunidas en los casi 12 años que la

Universidad ha impulsado el espíritu y cultura de los

emprendedores de pequeñas empresas.

En la III Expo emprendedores participan alumnos

de CUCEA que cursan la asignatura de desarrollo de

emprendedores. En ella reciben orientación en torno

a lo que implica ser un emprendedor de empresas,

así como en la creación de un negocio. En este

espacio los jóvenes pueden expresar sus ideas, que

hasta el momento solo han estado en sus mentes,

analizarlas y socializarlas con sus compañeros de

equipo, para que una vez discutidas, sean llevadas a

cabo. Así inician sus primeros pasos en el difícil mundo

de los negocios.❖

Académicos de Argentina y CUAltos acuerdan

realizar estudios en conjunto

Académicos de la Universidad de Camahue,

Argentina, visitaron las instalaciones del Centro

Universitario de los Altos, con el objetivo de firmar

proyectos y  programas que permi tan e l

intercambio académico y estudiantil entre ambas

instituciones.

Para empezar, una de las primeras líneas de

trabajo será un estudio sobre la violencia en

Guadalajara y otros puntos del país, para establecer

un comparativo con la situación que guarda el sur de

Argentina.

El pasado lunes 26 de noviembre, las autoridades

del CUAltos suscribieron un convenio con la Cámara

Regional de la Industria de la Transformación en

Jalisco, para que los jóvenes universitarios desarrollen

sus prácticas en dichas industrias.❖

CLACSO

Está de vuelta el pensamiento social latinoamericano

“Ya no tenemos miedo, por ejemplo, a hablar de
utopías. Estamos hablando y cuestionando lo que por

muchos años nos mostraban como la verdad absoluta”,
afirmó el doctor Atilio Boron.

El modelo de democracia
liberal ya caducó, pues en la
práctica demostró su insanable
debilidad.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

El modelo democrático liberal impuesto
por las potencias mundiales, ha dejado
de tener credibilidad, por lo que ahora

pensadores y científicos sociales de
Latinoamérica están recuperando una
tradición propia de pensamiento,
prevaleciente en la segunda mitad del siglo
XX, y sustituida por las modas intelectuales
europeas.

Así lo afirmó el doctor Atilio Boron,
secretario ejecutivo del Consejo Latinoame-
ricano de Ciencias Sociales (CLACSO), que
celebró su XX Asamblea y la II Conferencia
latinoamericana y caribeña de ciencias sociales,
cuya sede fue la Universidad de Guadalajara.

“América Latina, en un periodo del siglo
pasado, fue un significativo productor, a
escala mundial, en el terreno de las ciencias
sociales. Muchos aportes de esta región
fueron superiores en calidad a las ideas
europeas, a las cuales, por cierto, debíamos
obediencia”.

Dijo que tales concepciones solo fueron
modas a las que somos bastante susceptibles.

“Las banalidades, dichas en inglés o
francés, producen un efecto entre nosotros,
ya que nos transforman en admiradores de
tonterías supremas. Es un hábito creer en el
idioma de los colonizadores, de aquellos que
nos enseñaron a pensar e impactaron de
manera tremenda nuestra formación cultural
y crítica”.

Aseguró que tal dependencia está
erradicándose, pues los pensadores
latinoamericanos están de vuelta. “Ya no
tenemos miedo, por ejemplo, a hablar de
utopías. Estamos hablando y cuestionando lo
que por muchos años nos mostraban como
la verdad absoluta”.

El funcionario subrayó que mucha gente
creía en el modelo de democracia liberal, pero
ya caducó, pues en la práctica demostró su
insanable debilidad. El caso más concreto es
la elección presidencial estadunidense, en la
que Bush ganó gracias a un proceso judicial
resuelto en el estado que gobierna su
hermano.

“Este hecho generó la reflexión en torno
a la inviabilidad de tal sistema, a la revaloración
de las experiencias democráticas
participativas, a las formas de autorganización
comunitaria de los pueblos y comunidades en
América Latina”.

Aseguró que este modelo de organización
está siendo retomado en Europa, cuyos países

observan nuestra experiencia e intentan
aplicarla a sus procesos sociales.

“Acá están pasando cosas importantes. Es
una región con tantas contradicciones, que
ha desarrollado la capacidad de engendrar
intelectuales de extraordinaria importancia, y
para comprobarlo basta con apreciar las
contribuciones hechas desde estos lugares”.

Señaló que durante cuatro días, los
científicos sociales abordaron temas como la
globalización, el neoliberalismo, los
movimientos sociales, cuyo análisis indica la
necesidad de no paralizarnos en la espera de
una alternativa, pues la historia no camina de
esa manera.

“Nos dimos cuenta que las alternativas las
tenemos aquí. Es cuestión de impulsarlas, de

no esperar sumidos en la pasividad a que surja
un texto en otro idioma para seguirlo”.

Boron declaró que en todos los páneles
y mesas redondas, los asistentes tuvieron un
enriquecimiento con las nuevas ideas y
experiencias, lo que permite decir que la
tradición de las ciencias sociales está de
vuelta.

“En CLACSO tendremos que continuar
trabajando en esta dirección, si queremos
celebrar en un par de años que dimos vuelta
a una página de la historia, que la dictadura
del pensamiento único quedó atrás”.

Aseveró que las ciencias sociales de
América Latina están dispuestas a ser ese gran
instrumento, al servicio de la transformación,
que tanto necesitan nuestras sociedades.❖

El sábado 24 de noviembre fue clausurada la asamblea de CLACSO
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CIRCULAR

Se invita a todo el personal de la Universidad de Guadalajara y comunidad en general

que esté interesado en adquirir alguno de los siguientes vehículos:

• Marca Nissan tipo Ichi Van Modelo 1988 con un precio base de $ 34,200.00 (Segunda publicación).

• Marca Volkswagen tipo Combi modelo 1994, con un precio base de $ 63,000.00 (Segunda publicación).

• Minibús marca Chevrolet Panel Modelo 1992, con un precio base de $ 45,000.00.

• Camioneta marca Chrevrolet Suburban modelo 1993, con un precio base de $55,000.00

(precios de acuerdo al avalúo realizado por la  empresa estudios y proyectos de valuación, S.A. de C.V.

Los cuales estaban asignados al Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias los tres primeros

y el cuarto al Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas; y quien este interesado puede pasar

a verlos físicamente a las instalaciones del almacén general (ubicado en Hugo Vázquez Reyes No. 26, casi esq.

Parres Arias, Zapopan, Jal.)

Asimismo se deberán de enviar y dirigir las propuestas en sobre cerrado a la Coordinación General de

Patrimonio (Av. Juarez No. 976, noveno piso, sector Juárez, Guadalajara, Jalisco, tel. 38 25 88 88 exts. 1340 y

1341), las cuales se recibirán a más tardar el próximo viernes 26 de octubre de 2001.
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Salarios e incongruencia

Maestro Carlos Orozco Santillán*

La ofensiva paga que reciben los altos funcionarios

de Jalisco se puede convertir en una de las principales

causas del desprestigio creciente que experimentan

los beneficiarios de tales decisiones en las actuales

administraciones estatal y municipales de la zona

metropolitana de Guadalajara.

Si bien la inseguridad pública, las deficiencias en el transporte urbano y la crisis recurrente
de Chapala pueden estar más allá de la capacidad política de un gobierno, el autootorgarse
percepciones ostentosamente superiores a las del resto de los trabajadores públicos, es
absurdo ante la desigualdad prevaleciente en materia salarial.

Si bien la inseguridad pública, las deficiencias del

transporte urbano y la crisis recurrente de Chapala

pueden estar más allá de la capacidad política de un

gobierno, el autootorgarse percepciones ostentosamente

superiores a las del resto de los trabajadores públicos,

es absurdo por la desigualdad prevaleciente en materia

salarial y el llamado a la austeridad gubernamental hecha

por el presidente Fox, ante lo que amenaza con ser, una

vez más, un año de poca o nula inversión social, en

perjuicio directo de la población más desprotegida.

Nada justifica que funcionarios que en otros tiempos

llegaban a trabajar por el prestigio público de haber sido

electos por la mayoría, descubran ahora que sus

capacidades y merecimientos son mayores que cuando

pidieron el voto ciudadano.

Si un policía que arriesga la vida gana la décima parte

de una persona que no requiere capacitación

especializada, encontraremos algunos de los factores que

fomentan el revanchismo social en los mandos inferiores

que reproducen las corruptelas por todos conocidas. En

primer lugar, porque los altos salarios de una élite

burocrática no han abatido la corrupción, y en segundo,

porque ser un empresario exitoso, que no necesita resolver

su situación económica personal, lejos de solucionar la

falta de credibilidad de la clase política (por su inexperiencia

e ineficiencia), al final le ha salido más cara al erario público.

Más allá de los actos que denotan falta de visión política

de estos costosos funcionarios que se han alejado del espíritu

de servicio público y de lealtad a la patria señalados en los

principios de todos los partidos políticos sin excepción,

encontramos que nadie que se precie de conocer

ligeramente el perfectible sistema republicano que

prevalece en México, puede negar que los partidos

políticos tienen todo el derecho de exigir a quienes se

catapultaron bajo sus siglas un comportamiento

congruente con el compromiso histórico defendido por

el instituto político que legitimó su acceso al poder público.

En todo caso la controversia que han generado los

altos salarios de algunos funcionarios con la dirigencia

de sus respectivos partidos, particularmente en el PAN,

obliga a estos últimos a aceptar que la compleja ciencia

social de la política no tiene fórmulas exactas para la

detección de los mejores hombres y mujeres para los

oficios que requiere el ejercicio del poder gubernamental,

pero que lo menos que pueden conocer en un futuro

sus candidatos, más allá de lo estatutario, es que los

acuerdos en política son pactos de sangre.❖

*Académico del CUAAD y coordinador de

comunicación del STAUdeG.

SEMINARIO

Momento crucial el de los medios en México

Lorena Ortiz

Este es un momento de transición para
los medios de información en México.
“Pasamos por tiempos de cambio, en

los que el espacio público está siendo
conquistado por distintos grupos sociales y
organizaciones no gubernamentales”, señaló
Pablo Arredondo Ramírez, investigador en el
Departamento de Estudios de la Comunicación
Social, de la Universidad de Guadalajara.

“Una mirada retrospectiva a la realidad
mexicana daría cuenta de los avances en
mater ia de apertura comunicat iva y
transformación política, logrados en el país
en los tiempos recientes. Cambios en los
marcados rasgos en lo que, en su momento,
constituyó un paradigma de organización
política con vocación monopólica, que era
el modelo de las vías únicas o casi únicas”,
señaló el también director de la División
de Estudios de la Cul tura,  de esta
institución.

Dentro del V Seminario internacional de
comunicación y sociedad, realizado en el
marco de la XV Feria Internacional del Libro
en Guadalajara, en su ponencia “De la cultura
del monopolio a la polifonía incipiente”,
Pablo Arredondo reflexionó sobre la actual
situación de los medios y la sociedad
mexicana, en lo que es considerado un
momento de transición.

La cultura del monopolio fue ganando
terreno en casi todos los aspectos de la vida
social mexicana, recordó Arredondo Ramírez.
No es sino hasta finales del siglo XX que la
historia pasa por un extenso proceso de
liberación política y social en México.

“Es la historia del desmantelamiento
paulatino de un régimen proclive a asfixiar la
competencia con el poder y la pluralidad; la

historia, por lo tanto, del derrumbe de una
cultura de inclinación monopólica”.

Indicó que en ese lapso acontecieron
las transformaciones que llevaron a
la sociedad a montarse en la ola
democrática, en medio de
una serie de crisis
e c o n ó m i c a s
recurrentes, que
terminaron por
acabar con los
fundamentos de
una economía que
se pensaba casi
incuestionable.

“El tamaño de
los cambios
experimentados
en los años
recientes, se
expresa tanto en
el ámbito político
como en el social,
y en
consecuencia, en
el de los medios de
comunicación. Por
ejemplo, está en
marcha la
consolidación de un
verdadero sistema de
partidos que, con todas
sus limitaciones, constituye la
garantía con la cual no es
posible la democracia
política”.

El también maestro en
educación y desarrollo por
la Universidad de Stanford,
indicó que las reg las de
competencia para llegar al poder

están f incadas en nuevos
marcos legales e

inst i tuc ionales que
favorecen, entre

o t r a s

cuestiones, una mayor equidad entre
los contendientes.
“La garantía del voto ciudadano en los

resultados electorales, es una realidad. El
equilibrio de los poderes está edificando en
escenarios que fluctúan, de manera
contradictoria, entre la posesiva y sana
comparación de los mismos, y los riesgos de

la parálisis y la ingobernabilidad”.
No obstante, todo indica

que el tiempo de las mayorías
absolutas parece concluido,

y con él, una buena
parte de la cultura del
monopolio.

Desde la
perspectiva de la
clase política, el
reto presente y
futuro pasa, por
lo tanto, por la
edificación de una
cultura de la
negociación. De
momento los

íconos de la vieja
política están
a la baja, en

tanto se alza una
cultura cívica que

desmitifica las figuras
intocables de ayer. Sin

duda el primer turno será para
la figura presidencial.

Agregó que si ubicamos el elemento
más distintivo del cambio en la llamada

sociedad civil, tendría que decirse, en
pocas palabras, que este radica en su

lucha por sacudirse la tutela corporativa
del Estado, es decir, que se ha tornado en

demandante y más organizada.❖
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CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE, ARQUITECTURA Y DISEÑO

Código Nombre del Académico Puntaje NIVEL OBS

8211612 CARRERA LUNA MARIO ALBERTO 1000 NIVEL

7814739 MILLAN FUENTES GUSTAVO ADOLFO 950 NIVEL

7818866 TORRES VEGA JOSE DE JESUS 950 NIVEL

9211098 PEREZ BORRAYO BERTHA YOLANDA 930 NIVEL

8117902 OROZCO RODRIGUEZ FRANCISCO JAVIER 925 NIVEL

9221646 FERNANDEZ ACOSTA JORGE 920 NIVEL

9321713 VALADEZ GILL LUIS ROGELIO 920 NIVEL

7801289 CUESTA GONZALEZ MARCO ANTONIO 895 NIVEL

8905789 CAMACHO  HERNANDEZ HECTOR MANUEL 890 NIVEL

9609822 RAFFTA QUIJADA EDISA 890 NIVEL

9306498 GUTIERREZ GONZALEZ MARIA CRISTINA 885 NIVEL

9116303 RIVAS VELAZQUEZ BENJAMIN 870 NIVEL

9321659 MUÑOZ MACIAS HUMBERTO 860 NIVEL

8307334 OROZCO VILLASEÑOR ROSALBA MA. DE JESUS 855 NIVEL

9503269 VALDEZ ANGULO SERGIO FERNANDO 855 NIVEL

8504555 GARCIA FLORES JOSE ALFREDO 790 NIVEL

9120122 HARO REYES CARLOS WOLFGANG 785 NIVEL

8925887 AGREDANO DELGADILLO  DAVID 775 NIVEL

7608616 MENDEZ HERRERA IGNACIO 775 NIVEL

7709145 QUINTERO GUTIERREZ SILVERIO 770

9622667 NAVARRO  SARMIENTO ANA GEORGINA 725

9211101 CORONA GOMEZ DIANA 710

6702031 VAZQUEZ VILLEGAS APOLONIO 705

7711573 DAVALOS ROBLEDO HAYDEE 700

8403791 PALOMINO PEREZ JOSE MANUEL 695

7707797 VILLANUEVA FRIAS JOSE CRESENCIO 690

8018367 MEJIA IÑIGUEZ MARIO EDUARDO 675

9709274 ELIZONDO GUZMAN ALMA YOLANDA 645

8208158 ANAYA ROMAN CARLOS FERNANDO 640

8806322 GOMEZ PERALTA MARIA ELENA 625

7101694 HERNANDEZ SANCHEZ GERMAN 623

9601627 THOMAS  GUTIERREZ GLORIA ASLIDA 615

8400458 ZAMUDIO QUINTERO ROSA LILIA 615

8802394 CUELLAR GUTIERREZ JOSE INES REYNALDO 610

9119345 KASSIAN MACARCHUK IOURI FIODOROVICH 610

7411898 VEGA PRECIADO JOSE ANTONIO 605

9317929 ESTRADA MARTINEZ CELIA ELVIRA 600

8115516 MORA MORA FERNANDO 595

8005915 CEBALLOS  RAMIREZ JOSE LEONCIO 580

8902607 ANGELES LEDESMA CLAUDIA GABRIELA 560

8608253 VENEGAS NAVARRO JACOBO 555

8018375 GUTIERREZ ARANDA ALEJANDRO 535

8604169 MACIAS SANCHEZ JOSE FRANCISCO 520

8713588 REZA OCEGUERA JULIO CESAR 515

9108505 ARIAS IBAÑEZ RODRIGO RUY 500

9317902 GALVEZ CAZAREZ CARLOS MARTIN 500

7604831 SANDOVAL GAUNA LILIA PATRICIA 500

9605266 BANDERA ALVAREZ TOSTADO CLOTILDE 495

9706291 SANDOVAL ANTUNEZ SERGIO ANGEL 495

8514275 LUNA  BANDILLA JESUS 490

9117962 ARCE BAYARDO HECTOR SABAS 485

7803427 NAVARRO  HIDALGO HORACIO MANUEL 470

8721491 PEREZ PEREZ JORGE HUMBERTO 470

8014523 GONZALEZ ROMO JESUS ARTURO 465

9317899 GARCIA VIRGEN JOSE DE JESUS 445

9036555 VAZQUEZ ALCAZAR ELISEO 440

9317813 CERVANTES MACIAS ROSA ALHELI 425

9605789 CARRILLO TOVAR CARLOS GABRIEL 420

9612254 CHAVEZ GARCIA VICTOR MANUEL 415

8803307 BANDERAS ACEVES RAUL 390

9427953 FRANCO ESQUEDA MARTIN RICARDO 360

El estímulo consiste en 1.3 salarios mínimos mensual vigente en el Distrito Federal, en la
fecha de expedición de la convocatoria al Programa de Productividad Académica 2001-2002.

La asignación se realizó en estricta prelación decreciente del puntaje obtenido, otorgando
nivel a quienes hayan obtenido al menos 550 puntos y hasta agotar los recursos asignados

al Centro Universitario para este Programa (19 paquetes de estímulo).

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERIAS

No. NOMBRE CÓDIGO DEPARTAMENTO PUNTAJE OBSERVACIONES

1 OCHOA REGALADO SERGIO E. 8112126 INDUSTRIAL 980

2 REMUS SAHAGUN JOSE TOMAS 9006826 INDUSTRIAL 965

3 BECERRIL AGUILERA CARLOS EDUARDO 8602514 MECÁNICA ELÉCTRICA 962

4 RAMIREZ GARCIA CARLOS RAFAEL 8407304 INDUSTRIAL 955

5 RODRIGUEZ AGUILERA ROBERTO 8412707 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 905

6 VILLEGAS GONZALEZ JOSE MARTIN 9412093 ELECTRONICA 905

7 CARRION CORTES JOSE MARIO 9612947 ELECTRÓNICA 890

8 GOMEZ GONZALEZ FRANCISCO 8115257 ELECTRÓNICA 885

9 CABRERA CHAVARRIA JOSE DE JESUS 9412158 INDUSTRIAL 876

10 NAVA GOMEZ JAVIER 8309434 FARMACOBIOLOGÍA 875

11 CARRASCO GARCIA JULIETA 9208232 MATEMÁTICAS 860

12 PEÑA ORTIZ MARIA OLIVIA 8618887 QUÍMICA 856

13 ZAMORA QUINTANA LAURA ANGELICA 9206671 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 848

14 GOMEZ MARTINEZ JOSE 7711352 QUÍMICA 835

15 PRADO ALONSO MARIO ALBERTO 9500219 MATEMÁTICAS 825

16 GONZALEZ QUEZADA ESPERANZA 8912904 QUÍMICA 795

17 VIRGEN MONTELONGO MARIA 9111085 FARMACOBIOLOGÍA 795

18 MAYORAL MORENO PEDRO 9001743 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 790

19 BARBA VENEGAS MIGUEL A. 9008896 CS. COMPUTACIONALES 780

20 CORONA CARDENAS SERGIO 9518649 MECÁNICA ELÉCTRICA 780

21 LARIOS GALLO CARLOS 8604215 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 775

22 GONZALEZ SANCHEZ SANTOS JAVIER 9109005 INDUSTRIAL 770

23 FLORES GONZALEZ JUAN MANUEL 8408629 MECÁNICA ELÉCTRICA 760

24 CASTAÑEDA AGUIRRE EDUARDO 9008152 QUÍMICA 748

25 POSADAS RAMIREZ ROSA MARIA 9712356 CS. COMPUTACIONALES 723

26 LANGARICA BARAJAS ROBERTO 9412247 MECÁNICA ELÉCTRICA 710

27 SANCHEZ HUERTA MA. MAGDALENA 9525459 MECÁNICA ELÉCTRICA 707

28 ZUMAYA RAMOS RUBEN 9021825 MECÁNICA ELÉCTRICA 705

29 GARCIA HERMOSILLO LUIS J. 7312644 INDUSTRIAL 705

30 LONDOÑO TERWES WILLIAM E. 9315055 MATEMÁTICAS 700

31 GARCIA MEDELLIN FRANCISCO 9712313 QUÍMICA 700

32 FUENTES BECERRA FERNANDO 7818777 ELECTRÓNICA 692

33 FALLAD CHAVEZ MARYAM ZURAYA 8302871 FÍSICA 690

34 BERMUDEZ JIMENEZ CONSUELO 9613021 INDUSTRIAL 676

35 ZALAPA ZALAPA DANIEL 8512566 FÍSICA 670

36 MEJIA MARIN MARIA ESTHER 9514562 MATEMÁTICAS 670

37 BLANCO AQUINO ALICIA 9600566 QUÍMICA 668

38 PEREZGARZA PARRA JOSE 7412924 INDUSTRIAL 665

39 GARCIA MARTINEZ MARIA TERESA 8100306 QUÍMICA 658

40 PONCE DUEÑAS NESTOR 9221824 MECÁNICA ELÉCTRICA 657

41 GONZALEZ PIÑA FRANCISCO JAVIER 8404631 FÍSICA 650

42 GALLEGOS CASTILLO SAUL 9000399 QUÍMICA 649

43 RODRIGUEZ RODRIGUEZ RICARDO 9721282 MECÁNICA ELÉCTRICA 641

44 PONCE DUEÑAS ALEJANDRO 9527982 MECÁNICA ELÉCTRICA 640

45 VILLARRUEL GUERRERO ANTONIO 9405259 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 615

46 BURIEL AVILA EMILIANO 8816433 CS. COMPUTACIONALES 595

47 GUZMAN SANCHEZ MARIA DE JESUS 9218955 FARMACOBIOLOGÍA 595

48 MARTINEZ SILVA MA. LOURDES 7408129 MATEMÁTICAS 590

49 VAZQUEZ BEAZ ROBERTO MANUEL 8418306 MECÁNICA ELÉCTRICA 580

50 CAMARILLO MIRANDA ADRIANA LORENA 9202528 FARMACOBIOLOGÍA 577
51 AHUMADA GOMEZ ALFREDO 9527974 MECÁNICA ELÉCTRICA 570

52 ARIAS DE LEON ANA MARIA 9221549 INDUSTRIAL 570

53 AÑORVE SOLANO EDGAR GILBERTO 9704639 MATEMÁTICAS 565

54 CASELIN SANCHEZ JOSE ALEJO LUIS 8009155 INDUSTRIAL 565

55 LEVY VÁZQUEZ RUTH ELIZABETH 8002614 INDUSTRIAL 563

56 LUNA LASCANO GABRIEL 8920052 MECÁNICA ELÉCTRICA 560

57 MACIAS PEREZ MARTHA PATRICIA 9700285 QUÍMICA 557

58 BRACAMONTES REYES ROBERTO 9618449 MECÁNICA ELÉCTRICA 555

59 RODRIGUEZ MEDINA GPE. ISABEL 9007385 INDUSTRIAL 555

60 COVARRUBIAS QUEZADA JAVIER HIPOLITO 9315047 FÍSICA 550

61 GOMEZ SANCHEZ GLORIA 9600574 FARMACOBIOLOGÍA 550

62 DE LA CRUZ SANDOVAL GABRIEL 9800441 MECÁNICA ELÉCTRICA 540

63 RIVERA CHAVEZ MA. DEL ROSARIO 7705522 QUÍMICA 535

64 SALDAÑA RUIZ SANTIAGO 7702094 MECÁNICA ELÉCTRICA 530

65 DURAN HERNANDEZ MA. GEORGINA 9001174 INDUSTRIAL 525

66 PUERTO COVARRUBIAS ALMA P. 9318585 FÍSICA 525

67 MUÑOZ ALMAGUER MARIA LUISA 9604014 FARMACOBIOLOGÍA 520

68 FIERROS GOMEZ HECTOR 7801122 INDUSTRIAL 508

69 GARCIA MARTINEZ HORACIO 7818653 FÍSICA 500

70 GONZALEZ ROJAS JOSE MANUEL 9300708 ELECTRÓNICA 500

71 DIAZ LOPEZ J. JESUS 9221611 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 495

72 SOLTERO REYNOSO GABRIELA DE JESUS 9611797 QUÍMICA 492

73 CEJA VILLANUEVA ARACELI 9413863 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 460

74 VERA VAZQUEZ MAGDALENA 9204229 INDUSTRIAL 450

75 SANCHEZ MORENO LILIA FRANCISCA 8103259 ING. QUÍMICA 445

76 RAMIREZ MORALES LUIS FCO. 9500359 ELECTRÓNICA 432

77 MACIAS BALLEZA EMMA REBECA 9210202 QUÍMICA 423

78 RODRIGUEZ DOMINGUEZ ALMA LETICIA 9518592 FÍSICA 410

79 RAMIREZ HUARACHA JAIME 9712593 CIVIL Y TOPOGRAFÍA 320

80 ARMENDARIZ SILVA MARIA ELENA 9412867 INDUSTRIAL N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

81 BAUTISTA NAVARRO RUBEN 9320184 FÍSICA N / A No cumple con art. 26 fracción I RPPA

82 DE ANDA RAMIREZ FRANCISCO JOSE 9517391 FÍSICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

83 DE LA PEÑA SALAZAR RENE ARMANDO 9321136 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

84 DIAZ ACEVES JOSÉ DE JESÚS 8301867 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

85 GALLEGOS GRIJALVA GASTON 8702365 MECÁNICA ELÉCTRICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

86 GARCIA ARREOLA ALICIA 9400982 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

87 GOMEZ CAMACHO GUILLERMO 9220925 MECÁNICA ELÉCTRICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

88 GONZALEZ PINTOR RAFAEL A. 8603561 INDUSTRIAL N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

89 HERNANDEZ VALVERDE PEDRO IGNACIO 9910999 CS. COMPUTACIONALES N / A No cumple con art. 26 fracción I RPPA

90 LOZADA RUIZ GILBERTO CARLOS 8414688 CIVIL Y TOPOGRAFÍA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

91 MARTINEZ LOPEZ ALAN 9500197 MECÁNICA ELÉCTRICA N / A No cumple con art. 26 fracción I RPPA

92 MATEOS ORTEGA HECTOR 8615152 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

93 MONTES RUELAS J. JESUS 9607013 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

94 MONTIEL MENA RICARDO 8800561 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

95 MORAN LOZA JOSE MANUEL 9814655 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

96 PATIÑO RUIZ ROBERTO 9607307 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

97 RAMOS BARAJAS ARMANDO 9700382 CS. COMPUTACIONALES N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

98 SANCHEZ ROSARIO PATRICIA 9814663 CS. COMPUTACIONALES N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

99 SANCHEZ VALLES FERNANDO 8504822 MECÁNICA ELÉCTRICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

100 SORIANO PINGARRON JOSE ANTONIO 8301077 ELECTRÓNICA N / A No cumple con art. 26 fracción II RPPA

101 VARGAS QUEZADA MARCELINO 8920095 MECÁNICA ELÉCTRICA N / A No cumple con art. 26 fracción I y III RPPA

N / A : No Acredita los requisitos de participación.

RPPA: Reglamento del Programa de
Productividad Académica

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS BIOLÓGICAS Y AGROPECUARIAS

CÓDIGO NOMBRE PUNTAJE

7713282 Sepúlveda Mejía J. De Jesús 950

8418861 Ruvalcaba Barrera Silvia 842

9508783 Nolasco Rodríguez Guillermo 825

8014221 Pérez González Aurelio 809

7001886 Orozco Sánchez Laura Imelda 789

8704112 Loeza Corichi Maria Eugenia 766

8202591 Espinosa Aréchiga Juan 760

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

No NOMBRE CATEGORIA DEPTO. PUNTAJE

1 CORTES FUENTES FRANCISCO
JAVIER ASIGNATURA DISCIPLINAS

AUXILIARES 1065

2 SANDOVAL DELGADO EMILIANO ASIGNATURA DERECHO
PUBLICO 995

3 LOERA OCHOA ESPERANZA ASIGNATURA DERECHO
PUBLICO 855

4 GARCIA ORTEGA ALFONSO
LIBRADO ASIGNATURA DERECHO

PUBLICO 850

5 NAVARRO GONZALEZ LUIS
IGNACIO ASIGNATURA DISCIPLINAS

AUXILIARES 805

6 NAVARRO GOMEZ SERGIO ASIGNATURA DERECHO
PUBLICO 775

7 NUÑEZ VERDIN DIONISIO ASIGNATURA DERECHO
PRIVADO 765

8 ALONSO JIMENEZ GUILLERMINA ASIGNATURA TRABAJO SOCIAL 725

9 LOERA OCHOA THAIS ASIGNATURA DISCIPLINAS
AUXILIARES 725

10 PEREZ SANTANA MARIA EUGENIA ASIGNATURA DISCIPLINAS
AUXILIARES 720

11 SILVA VALENZUELA MARIA
GABRIELA ASISTENTE TRABAJO SOCIAL 715

12 CUEVA ZAPEDA LAVINIA MARIA ASOCIADO LETRAS 705

13 SALAZAR SALAS MARIO ALBERTO ASIGNATURA DERECHO
SOCIAL 705

14 CHAVEZ GUTIERREZ DE BASULTO
MARIA RITA TITULAR DESARROLLO

SOCIAL 690

15 RAZO VENEGAS JUAN TITULAR DERECHO
PUBLICO 685

16 SANCHEZ TORRES YOLANDA ASIGNATURA DERECHO
SOCIAL 680

17 PIMIENTA SALTIBAÑES PATRICIA
VERONICA TITULAR TRABAJO SOCIAL 660

18 RAMIREZ CHAVEZ MARIA EUGENIA TITULAR TRABAJO SOCIAL 659

19 NAVARRO ROMAN MARIA ALICIA TITULAR TRABAJO SOCIAL 650

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA

No. CÓDIGO NOMBRE PUNTAJE

1 9518436 GARCÍA SALAS SERGIO ENRIQUE 890

2 9611177 ÁVILA PAZ JOSÉ 875

3 9604936 CASTRO SÁNCHEZ MIGUEL 875

4 9612041 ARAGÓN RÍOS ELBA KARINA 860

5 9704752 CASTILLO VÁZQUEZ ILDA 860

6 9704728 NOLASCO SALCEDO CARMEN 860

7 9711244 NAVARRO BRAVO RODOLFO 860

8 9528806 FLORES AVALOS PATRICIO 840

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR

1 Michel Vázquez Gracia Patricia 975

2 Macedo Peña Arturo 920

3 Gómez González Martha Sheila 860

4 Villafaña Brambila Rosalía 845

5 Pelayo Cortes Francisco Javier 845

6 Nava González Jorge 840

7 Ramos Santana Alfonso Miguel 835

8 Bernabé Ramos Francisco 835

9 Gámez Adame Francisco 835

10 Fierro Madrigal Pedro 790

11 López Hernández María Elena 742

12 Esparza Chagolla Armando 740

13 Pérez Rodríguez Laura Elizabeth 725

14 Andrade Regalado Irma 705

15 García Ramírez Guillermo 665

16 Maravilla Soltero María del Carmen 590

17 Arreola Pelayo Irma Senorina 570

18 Díaz Morales Francisco Javier 520

19 Ambriz Hernández María Elisa 515

20 Franco Chávez Jorge Alonso 515

21 Chávez de Niz Martín Salvador 485

22 Silva García Javier 380

23 Arellano Panduro Araceli N.A.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS

LUGAR No DE CÓDIGO NOMBRE DEL ACADÉMICO PUNTOS RESULTADO

1 9528156 Márquez Hernández Marcia L. 860 Beneficiado

2 9527176 Vera Rodríguez Juan Francisco 806 Beneficiado

3 9412131 Arce Chávez Bertha Alicia 800 Beneficiado

4 9526838 Espinoza Rojas Jesús Javier 780 Beneficiado

5 8717745 Sánchez Ortiz Alfredo 675 Beneficiado

6 9323341 Vázquez Villalobos José de Jesús 660 Beneficiado

7 9525491 Ramírez Martínez Benito 645 Beneficiado

8 9526811 Márquez Montoya Efraín 625 Beneficiado

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS VALLES

CÓDIGO NOMBRE PUNTAJE OBTENIDO

8606773 María Trinidad Mendoza 665

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR

NOMBRE DEPARTAMENTO PUNTAJE

María Luisa Rodríguez Enfermería 939

Mario Cuevas Villanueva Gutiérrez Estudios Jurídicos 860

Herney Sánchez Ochoa Producción Animal 860

José Ramón Arias Contreras Producción Animal 790

Ricardo Blanco Deniz Producción Animal 720

Gilberto Guzmán Domínguez Medicina 709

CENTRO UNIVERSITARIO CIENCIAS DE LA SALUD

CODIGO NOMBRE PUNTAJE BENEFICIADOS

8621004 SANDOVAL MARTINEZ JOSEFINA 1000 BENEFICIADO

8404909 GUERRERO BOBADILLA CARLOS 965 BENEFICIADO

8002029 MARTINEZ MONTEMAYOR GPE. LETICIA 950 BENEFICIADO

8302162 MONTES CORTES J. JESUS 940 BENEFICIADO

7713045 GOMEZ SANCHEZ JORGE 891 BENEFICIADO

9606866 GASCON GUERRA LUIS GERARDO 806 BENEFICIADO

8717575 CHAVEZ BRITO MARTIN JAVIER 797 BENEFICIADO

9208429 CHOLICO RODRIGUEZ HILDA PATRICIA 781 BENEFICIADO

8116539 PEREZ  SERNA JOSE CRUZ 750 BENEFICIADO

8615071 MARTINEZ CARDENAS TRINIDAD
GERARDO 737 BENEFICIADO

8924708 ACOSTA FERNANDEZ MARTIN 730 BENEFICIADO

7400128 DE ALBA JIMENEZ JOSE ANTONIO 705 BENEFICIADO

8209618 HERNANDEZ RUIZ GABRIEL 700 BENEFICIADO

7716842 RODARTE DOMINGUEZ DANIEL 699 BENEFICIADO

8918775 DIAZ NAVARRO LETICIA 690 BENEFICIADO

7906501 LOPEZ CURIEL ESTELA 690 BENEFICIADO

8803145 AREVALO CONTRERAS SERGIO E. 685 BENEFICIADO

8503966 CUELLAR ESPINOZA LIDIA SUSANA 685 BENEFICIADO

7804474 GONZALEZ BOLAÑOS ALEJANDRO 685 BENEFICIADO

7802714 LEON CONTRERAS JOSE MANUEL DE
JESUS 681 BENEFICIADO

9117784 ORTEGA  MEDELLIN MARTHA PATRICIA 679 BENEFICIADO

8202486 MEDINA AGUILAR  SAMUEL 665 BENEFICIADO

7308825 RAMIREZ SANDOVAL BERTHA PRISCILLA 650 BENEFICIADO

8702608 VIDAL AVILA JOSE LUIS 650 BENEFICIADO

7601344 TERRAZAS TERRAZAS OLIVIA 627 BENEFICIADO

8102643 CKOCKER SAGASTUME RENE
CRISTOBAL 625 BENEFICIADO

8607915 SOSA PEREZ RICARDO 619 BENEFICIADO

7504829 TOPETE TOLEDO MIRNA ELIZABETH 618 BENEFICIADO

8916411 BARRAGAN  TEJEDA ANA ROSA 617 BENEFICIADO

7901615 RUIZ  RAMIREZ  VIRGINIA 605 BENEFICIADO

8004617 RIVERA CAMBEROS  CARLOS ENRIQUE 600 BENEFICIADO

8419094 LEON CORTEZ SILVIA GRACIELA 590 BENEFICIADO

8012261 MORA CARRILLO VICENTA 585 BENEFICIADO

9108688 NAVARRO MARTINEZ ESPERANZA 580 BENEFICIADO

7504721 CRESPO RODRIGUEZ ISMAEL 577 BENEFICIADO

8112207 MACIEL GUTIERREZ VICTOR MANUEL 575 BENEFICIADO

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

NUMERO PUNTAJE NOMBRE ADSCRIPCION CATEGORIA

1. 1000 Sergio Eduardo Campos
Chaires Contabilidad Asignatura B

2. 1000 Sergio Díaz González Administración Asignatura B

3. 1000 Guadalupe Armida
Higareda Magaña Contabilidad Asignatura B

4. 995 Juventino González
Sánchez Finanzas Asignatura B

5. 995 Eutiquio Dueñas Peña Sociales y
Jurídicas Asignatura B

6. 990 José David Topete Topete Contabilidad Asignatura B

7. 985 Jaime Grover Vaca Turismo Asociado B

8. 980 Martín Jaime Peña
Guerrero Impuestos Asignatura B

9. 980 Leticia Mercado Maraveles Impuestos Asignatura B

10. 965 Roberto Cantero Villalvazo Contabilidad Asignatura A

11. 955 Manuel del Real Soto Asignatura B

12. 950 Víctor A. Valle Sánchez Turismo Asignatura A

13. 950 Cortes Díaz Alfonso Administración Asignatura A

14. 920 Juan José Larios Ponce Ciencias Sociales Asignatura B

15. 920 Everardo Muñoz Sánchez Impuestos Asignatura A

16. 920 Arturo Hernández Tapia Contabilidad Asignatura B

17. 915 Eduardo Medina Mares Contabilidad Asignatura B

18. 910 Jaime B. Novoa Rojas Met. Cuantitativos Asignatura B

19. 905 Lucio Castellanos Origel Contabilidad Asociado C

20. 895 José Manuel Quintero
Villa Turismo Asignatura B

21. 895 Elias Zarate Macias Contabilidad Asignatura B

22. 860 José Luis Sánchez Patiño Finanzas Asignatura B

23. 855 Arturo Javier Calderón
Tapia Finanzas Asignatura B

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

No CÓDIGO PROFESOR BENEFICIADO PUNTAJE

1 9612335 Correa Reyes Juanita M. E. 1,760

2 9425446 Ríos Gallardo Francisco 1,115

3 6902022 O’ Connor Jiménez María Magdalena 990

4 9612459 Velázquez Ruiz Miguel Angel 980

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
RESULTADOS DEL PROGRAMA DE ESTÍMULOS A LA PRODUCTIVIDAD ACADÉMICA 2001-2002
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Educación abierta y a distancia, opción hacia el futuro

Doctora Sara Catalina Hernández Gallardo

Expertos de Brasil, Alemania, así como de la comunidad académica de la UdeG y profesores e investigadores

de varios estados de México, se reunieron en el X Encuentro de educación a distancia, para exponer sus ideas

y los resultados de sus investigaciones en el campo educativo.

El tema del encuentro en esta ocasión fue “Hacia la construcción de la sociedad del aprendizaje”, en el que

Pablo Gentili planteó, desde su pensamiento crítico y reflexivo, tres prácticas de exclusión en el ámbito de lo

educativo como política de ocultamiento:

a) Práctica genocida.

b) Mecanismos de confinamiento o reclusión.

c) Segregación excluyente.

Este autor refiere que la exclusión no es un producto de causas naturales, sino de una construcción social

histórica. Las prácticas de inclusión y exclusión tienen injerencia en las políticas educativas implementadas en

América Latina con el ingreso y la permanencia de los estudiantes. Se afirma que la educación rica es para los

ricos. No hay principios de igualdad, porque existe discriminación educativa.

De esta manera concluye que:

a) La unidad de los sistemas educativos es más un deseo que una realidad.

b) El problema más grave es que el proceso de exclusión en lugar de disminuir se intensifica; después de

20 años de política de ajustes, no ha cesado: simplemente fue desplazado, por lo cual la educación

abierta y a distancia es una opción viable para resolver el problema.

Manuel Moreno afirma que a los educadores debe preocuparnos el rumbo de la educación a distancia,

para que no existan modalidades para pobres y para ricos, sino una educación democrática.

Refiere que los actuales sistemas educativos ya no pueden ser más flexibles, ni dar más de sí. Este es el

momento para buscar respuestas alternativas ante la globalización, y construir a partir de las personas en su

propia modalidad educativa, para lo que propone un concepto: “comunidades de aprendizaje”, entendidas

como sociedad, destacando la importancia de aprender junto con otros.

Se pone énfasis en que los adelantos y la utilización de la tecnología aplicados a los sistemas de

comunicación, darán a conocer de manera inmediata los aprendizajes que logra la sociedad.

Para generar una comunidad de aprendizaje virtual, debe existir:

• Un entorno equivalente para todos y

• Procesos interactivos de construcción conjunta en los aprendizajes.

Se concluye que:

a)  Los educadores debemos propiciar la construcción de nuestras propias redes virtuales de comunicación

de pensamiento, interconectadas en tiempo real.

b) Para los seres humanos, vivir y aprender juntos debe gozarse por la riqueza de nuestra diversidad. No

es posible hablar de una sociedad única de aprendizaje, sin diversidad.

Otto Petersen, experto en educación a distancia, de Alemania y autor de Didáctica de la educación a

distancia, presentó su tesis, basada en que la tendencia predominante consiste en que se abandona el saber

por el conocimiento inteligente, es decir, la adquisición de capacidades prácticas, tales como:

a) Capacidad de utilizar el método.

b) Capacidad de comunicarse, al menos en dos lenguas.

c) Capacidad de trabajar en equipo.

d) Tomar conciencia de valores éticos y estéticos.

Reflexionó en el problema de la absolescencia del conocimiento, ya que al término de una carrera

universitaria la mayor parte de lo aprendido no es válido.

Propuso una educación autónoma, como un cambio radical de la época moderna a la posmoderna.

Mencionó la necesidad de que una persona educada pueda trabajar en equipo.

Describió el papel del erudito, desde la primaria hasta la universidad y propuso la posición del constructivismo,

elaborando sus propios aprendizajes.

Destacó la importancia de las grandes posibilidades formativas del uso de internet y los cursos en línea

para el futuro de la educación.

Reconoció, sin embargo, que existen resistencias, particularmente en ciertos ámbitos escolares o

universitarios, señalando que en la empresa privada aplican los sistemas abiertos y a distancia, para la

actualización y capacitación permanente de su personal.

Estas fueron algunas de las ideas expuestas en el X Encuentro de educación a distancia, en el marco de

la FIL 2001.❖

Agudizados los casos durante
la administración foxista y en
los estados dirigidos por
panistas

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Los movimientos encaminados a la
lucha por la equidad de género,
enfrentan una amenaza constante por

parte de los gobiernos, en el sentido de echar
para atrás los derechos ganados por las
mujeres, situación agudizada con la
administración foxista y en los estados
dirigidos por gobiernos panistas.

Así lo aseguró la maestra Verónica Cruz
Sánchez, miembro de la Red de educación
popular entre mujeres, quien participó en el
VII Encuentro de estudios de género, en el
marco de la Feria Internacional del Libro.

“Sí hay una amenaza latente, pero
también tenemos recursos, elementos y
capacidad de debate para defender lo que ya
hemos ganado. En este sentido, nos hemos
tenido que preparar y profesionalizar más para
sensibilizar a la gente que toma las decisiones
gubernamentales, pues no conocen los temas
relacionados con las mujeres”.

Dijo que es en los estados de la región
centro de México donde existe más resistencia
gubernamental, y donde al mismo tiempo la
mortalidad materna es bastante alta.

“Las asociaciones pro mujer trabajamos en
el tema de derechos sexuales y reproductivos,
a fin de difundirlos entre la sociedad, y con ello
propiciar su defensa y gestión”.

GÉNERO

Amenazan los derechos ganados
por las mujeres

Enfatizó que ahora la sociedad civil, y las
mujeres en concreto, son más conscientes de
sus derechos, por lo que a los gobiernos no les
será fácil legislar en contra de ellos. “La sociedad
civil está tomando la voz en este asunto, y eso
es importante, pues representa una ganancia”.

Cruz Sánchez afirmó que estas
asociaciones y las mismas mujeres, enfrentan
la falta de servicios y recursos para la salud,
pero, sobre todo, la escasa calidad en las
instituciones que los proporcionan.

“Con todas las campañas que realizan a favor
de la salud sexual, la reproducción informada y
la prevención de enfermedades, cada vez más
mujeres acuden a las instancias de salud, pero
enfrentan un trato frío e inhumano, así como
una falta de sensibilidad de género”.

Lo anterior propicia que estas ya no
deseen regresar, y que dejen de someterse a
exámenes tan importantes como el
papanicolau. En este sentido, hace falta
capacitar a los prestadores de servicio, para
mejorar la atención a las mujeres en esta área.

“El gran desafío es generar una conciencia
de ciudadanía para que las mujeres puedan
ejercer el derecho de recibir un trato digno, y
de que sepan que los prestadores de servicio
tienen la obligación de dárselo, porque no les
están haciendo ningún favor”.

Añadió que el Estado no tiene porqué
escatimar recursos; al contrario, debería
destinar presupuesto suficiente para ello.

“Hacen falta políticas públicas en ese ámbito,
porque es un tema al que no le han querido
entrar. Las organizaciones civiles estamos
incidiendo para que haya programas favorables
a las mujeres, con perspectiva de género.
Buscamos que las palabras y los discursos tengan
un reflejo en los presupuestos”.❖

Estrechan relaciones UdeG y la
Universidad de Sao Paulo
La Universidad de Guadalajara y la del estado de Sao Paulo, Brasil, firmaron un acuerdo
en materia de intercambio de estudiantes y personal académico, de licenciatura y
posgrado, que en principio será de tres integrantes por año en ambas instituciones.

Durante el acto, llevado al cabo en la Rectoría de la Universidad de Guadalajara, el
Rector general, licenciado José Trinidad Padilla López, indicó que este convenio será
sin duda el inicio de una larga y duradera relación entre las dos instituciones.❖
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PRODUCCIÓN

Falta voluntad política para disminuir
la importación de leche en polvo

La excesiva compra de este
producto genera una
competencia desleal.

diferenciados, y por otro, que la leche
nacional no logre una mayor demanda.

“Esta situación deprime y perjudica a
la industria mexicana, y sobre todo, a la de
Jalisco, principal productor de leche en el
país. De cada 100 litros, el estado participa
con el 15 por ciento”.

Durante la década de los 90, las
principales acciones dirigidas al impulso de
la actividad lechera nacional fueron: nuevos
mecanismos para ejercer cupos libres de
arancel de leche en polvo importada, la
liberación del precio de la leche y apoyos
gubernamentales. Solo en los programas
sociales mantuvieron el esquema subsidiado
de distribución de leche.

En el  periodo de 1990–1998, la
producción presentó una tasa de
crecimiento anual del 3.9 por ciento, lo que
muestra una evolución general positiva; a
pesar de ello, la compra de leche al
extranjero continúa.

NECESARIA LA ORGANIZACIÓN DE
PRODUCTORES

El maestro en ciencias González Jáuregui,
indicó que los productores mexicanos
requieren esquemas de organización
efectivos para que los industriales logren
una mayor capacidad de negociación y
desarrollo.

Es necesario buscar la equidad entre los

integrantes de la cadena productiva, ya que
desfavorecen al productor; generar una
normatividad adecuada que los beneficie a
todos, y una política inteligente, planeada y
agresiva que apoye al sector lechero nacional.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La falta de voluntad política por parte
de los gobiernos estatal y federal,
en cuanto a disminuir las

importaciones de leche en polvo, sigue
originando una competencia desleal para los
industriales de este producto en México,
afirmó Leonel González Jáuregui, jefe del
Departamento de Producción Animal, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la Universidad
de Guadalajara.

Nuestro país ocupa el tercer lugar
mundia l  como importador de leche
descremada en polvo, antecedido por
Holanda e Italia, mientras que es el séptimo
comprador de leche entera de polvo, solo
superado por China.

El especialista de la máxima casa de
estudios de Jalisco, comentó que los
productores de leche manifiestan su impotencia
ante la compra excesiva de leche en polvo.

Dijo que esta situación genera, por un
lado, que muchas industrias y empresas
consuman productos del exterior a precios

Los productores mexicanos requieren esquemas de
organización efectivos, equidad en la cadena productiva

y una política inteligente, planeada y agresiva

Gonzá l e z  J áu r egu i  añad i ó ,  po r
último, que falta certificar a todas las
empresas involucradas en el proceso de
p roduc c i ón  o  t r an s f o r mac i ón  d e
leche.❖

Esta situación deprime y perjudica a la industria mexicana
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INVESTIGACIÓN

En la región sureste podrían profundizarse los rezagos económicos

Eva Loera

Es de temer que durante el actual sexenio estatal
el proceso de regionalización sufra retrocesos.
Parece que el gobierno volverá a asumir el papel
central en las decisiones en los proyectos que
atañen a las regiones.

Lo anterior fue afirmado por Alejandro
Macías Macías, profesor investigador del Centro
Universitario del Sur (CUSur), en un estudio sobre
el atraso económico del sureste de Jalisco.

Si en este sexenio no es concretada la
regionalización, en la región sureste serán más
profundos los rezagos económicos.

“La industria fuerte de esta región es la
azucarera, y está al borde de la quiebra. Si las
condiciones económicas siguen tan adversas
como hasta ahora y si no hay un esfuerzo serio y
constante para que los recursos tanto del gobierno
estatal como federal vayan a la región sureste y
con base en ello ésta se desarrolle, los niveles de
atrasó se agudizarán”.

El número de personas que se dedican a

actividades ilícitas, como el narcotráfico,
aumentará, lo que creará un círculo vicioso,
porque la inseguridad pública que genera aleja
las inversiones, explicó el investigador.

Señaló que el narcotráfico es la actividad que
genera mayores recursos en la región sureste del
estado.

El proceso de regionalización en  Jalisco no
avanzó durante el sexenio de Alberto Cárdenas,
por la cerrazón de su gobierno y los choques
políticos con la oposición, explicó el académico.

El plan de regionalización pretendía sacar a
la región sureste de Jalisco del atraso económico
en que se encuentra. Desgraciadamente se
politizó y no dio los resultados que en teoría
estaban planeados.

“Los municipios más fuertes de esa región
tienen gobiernos emanados del tricolor y ellos
quisieron beneficiar sus intereses de partido. En
cuanto al gobierno estatal, vio por los intereses
del albiceleste”.

Según datos del Instituto de Estadística,
Geografía e Informática (INEGI), de los 10

municipios del sureste de Jalisco, nueve están
por debajo del nivel cinco de bienestar socio-
económico, en una escala del uno al siete, que
considera como referente a todos los municipios
de la entidad. Tres de ellos apenas alcanzan el
nivel cuatro, tres el nivel tres y otros tres el nivel dos.

La economía de dicha zona se concentra en
el sector primario (agricultura, producción pecua-
ria, forestal, pesca, minería y recolección), con
actividades generadoras de poco valor agregado.

Alejandro Macías explicó que las regiones
avanzan en su desarrollo económico, en la medida
en que su población concentra su ocupación en
las actividades industriales y de servicios y
desplazan a las del sector primario.

La proporción de la población del sur de
Jalisco dedicada a actividades primarias,
disminuyó de 73 por ciento en 1970 a 54 en
1990. Este porcentaje todavía es alto si se
considera que en el estado solo 15 por ciento de
la población económicamente ocupada trabajaba
en este sector.

Con excepción de Mazamitla, municipio cuya

población ocupada se encuentra distribuida de
manera equilibrada en los tres sectores —
primario, industrial y terciario—, los otro nueve
municipios de la región, hasta 1990 mantenían
la mayor parte de sus trabajadores en actividades
primarias.❖
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punto de encuentro . . . la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 36 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

La seguridad social

Los sistemas de pensiones, los planes
gubernamentales de apoyo, los topes
salariales, la pérdida de empleos, la escasa
participación de las organizaciones
sindicales en las mesas de debate sobre
los tópicos laborales, entre otros, son
indicadores claros de que la justicia social
ha dejado de ser un derecho, una obligación
y un compromiso social.

Gloria C. Macías Saucedo*

Una de las preocupaciones más apremiantes de los

trabajadores es sin duda la seguridad social.

Hacemos frente a una crisis económica y a la

amenaza de ver deteriorarse aún más sus precarias

condiciones de existencia.

La esperanza de alcanzar, al término de su vida

productiva, un retiro digno que les permita percibir un

ingreso moderado, se aleja cada vez más.

Las filas de jubilados y pensionados que acuden

a recibir una pensión paupérrima son largas, y la

condición en que se encuentran es de pobreza. El riesgo

actual es quedarse en un estado de indefensión total, a

merced de los organismos responsables de proporcionar

los servicios de seguridad social.

Los sistemas de pensiones, los planes gubernamentales

de apoyo, los topes salariales, la pérdida de empleos, las

prestaciones cada vez más precarias, la limitada inclusión y

escasa participación de las organizaciones sindicales en las

mesas de debate sobre los tópicos laborales, son indicadores

claros de que la justicia social, consignada y preservada en

nuestra constitución política, ha dejado de ser un derecho,

una obligación y un compromiso social.

Preocupación constante es sin duda, el aumento en

la cantidad de pensionados, cuya tasa crece más que la

de los trabajadores en activo, lo que ha demostrado la

ineficiencia de los sistemas de pensiones y su falta de

previsión, ya que lejos de adecuarse a las necesidades

propias y a las del entorno laboral mexicano, se

sustentaron en sistemas ajenos y generados para una

población laboral menor a la nuestra.

El fracaso de  las administradoras de fondos de retiro

conocidas como Afores, lejos de incrementar el ahorro

cautivo de los trabajadores, ha provocado por la

duplicidad o triplicidad de las cuentas,  pérdidas

millonarias con un costo de 25 a 30 por ciento anual, por

comisiones con la consecuente disminución de los saldos

ante su escasa o nula movilidad.

Una tarea obligada, dicen los estudiosos, es la

revisión minuciosa al sistema de cuenta individual. ¿Cuál

sería la propuesta? Dicen que la ausencia de reservas

es otro de los factores detonantes para que en el mediano

plazo pudieran hacer crisis los sistemas de pensiones y

jubilaciones: ¿qué no estamos en crisis ya? Bien, nos

queda tomar la parte de responsabilidad que nos

corresponde y en la medida de nuestras posibilidades

exigir a través de nuestras organizaciones sociales no

solamente la revisión de los sistemas, sino

involucrarnos a fondo en la elaboración de propuestas

reales adecuadas a nuestro contexto laboral y

económico,  a las necesidades propias, sensibilizar

a las partes integrantes y buscar un equilibrio justo y

equitativo en su participación, demandar el

cumplimiento que le corresponde al Estado como

garante de la aplicación y preservación de la justicia

social.❖

*Comisión de asesores SUTUdeG.

SORTEO NAVIDEÑO
Sábado 8 de diciembre

Coliseo Olímpico de la UdeG

PROGRAMA

 

   8:30 a 10.30 a. m.    Registro de asistentes 11.15 a. m.    Intervención musical

        10:30 a. m.    Bienvenida 12:15 a. m.   Sorteo para asistentes

        10.45 a. m.    Sorteo general

Requisitos: último talón de cheques y credencial del SUTUdeG

Informes: Secretaría de acción social

Armando Ramírez Fregoso
armandititito@hotmail.com

A la hora de aplicar la ley en materia
administrativa, uno percibe que está
plagada de un sinnúmero de lagunas.
Así lo señala la doctora Raquel
Gutiérrez Nájera, quien participó en
la conferencia “El régimen jurídico
administrativo del medio ambiente y
la protección penal”.

En esta actividad, realizada
durante el V Encuentro internacional
de juristas, celebrado en la Feria
Internacional del Libro, la
investigadora del Departamento de
Estudios e Investigaciones Jurídicas,
explicó que estas lagunas no han sido
erradicadas en la propuesta de acceso
a la justicia en materia ambiental.

“Porque a la mera hora dicen
‘bueno, si no recibes un impacto
directo, tú no eres comunidad
afectada, y por lo tanto, la protección
de recursos no queda dentro de una
afectación a tu esfera patrimonial’.

“O cuando son daños previsibles
señalan: ‘como es un daño que todavía
no tiene manifestación, no podemos

JURISTAS

Lagunas en leyes ecológicas

cuantificarlo. Entonces, hasta que no
exista el daño, podremos cuantificar
el perjuicio ambiental’”.

Explica que, en esencia, el
derecho ambiental debe ser de
naturaleza preventiva, no correctiva.
“Vemos que todas las legislaciones son
accesorias y subsidiarias del derecho
ambiental, desde el punto de vista
administrativo, y nos percatamos que,
como está configurado, el sistema de
acceso a la administración de justicia
no funciona”.

Gutiérrez Nájera dijo que los
recursos más desprotegidos son los
bienes de interés público o propiedad
de la nación, los cuales, por ser una
propiedad colectiva y social, deben
asumirse de otra forma.

“A futuro caeremos en una
guerra muy desigual en torno al
control de los recursos naturales, que
día a día son más apremiantes,
como ejemplifica el terreno para
asentar el aeropuerto de la ciudad
de México”.

Indicó que la legislación de
nuestro país no permite someter a
evaluación ambiental los planes o

proyectos del gobierno, como es el
caso del plan Puebla-Panamá, que
en algunos aspectos pudiera
ocasionar conflictos ecológicos.

“Si queremos estar a la altura de
Estados Unidos o Europa, debemos
someterlos a este mecanismo. Allá
los planes sí están sujetos a una
evaluación de impacto ambiental,
porque pueden predecir las
implicaciones que ocasionarían, ya
que toman como base las líneas
principales que orientan su
quehacer, así como los recursos que
van a afectar”.

La especialista planteó la
problemática por la que atraviesa la
legislación, con el estudio de dos
casos: Chapala y Tamuin. Comentó
que ambos tienen en común el uso
de recursos hídricos y el manejo de
cuencas hidrológicas. El Tamuin es
usufructuario de la del Pánuco y
Chapala, como parte del Lerma-
Santiago.

Del lago más grande del país,
señaló que ha resultado favorecido
con el plan de manejo integral para
la cuenca, pero le queda pendiente

el decreto para darle seguridad
jurídica en cuanto a su protección
en el largo plazo.

El Tamuin es un caso de litigio
que implica usar el agua de una
cuenca hidrológica para generar
electricidad y abastecer una planta
cementera. Allá el conflicto de
interés está entre los beneficiarios
de la cuenca, que son industrias,
agricultores y usuarios urbanos.

“El estudio de estos dos casos
me lleva a concluir que todavía la
legislación administrativa hace
nugatorio el acceso a la justicia
ambiental, por un lado, e imposible
el ejercicio y eficacia de la garantía
constitucional, plasmada en el
artículo cuarto, sobre el derecho que
tenemos a gozar de un medio
ambiente adecuado a la salud y el
bienestar”. ❖
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CUAAD

3 de diciembre

Continúa el curso seminario “Literatura y sociedad:

de la teoría a la práctica”, impartido por el doctor

Jean Franco, de la Universidad Paul Valéry, de

Montpellier, Francia, hasta el 13 de diciembre, de

lunes a jueves, de 16:00 a 19:00 horas, en el

exclaustro Santa María de Gracia (Belén 120, zona

centro). Abierto a todo el público.

Informes en los teléfonos 36 74 45 02, 36 74

61 66, 36 74 71 85.

CUCBA

5 de diciembre

Foro “Situación actual del ejercicio profesional de

los egresados en ciencias biológicas y

agropecuarias 2001”, 5 y 6 de diciembre, en el

auditorio de usos múltiples del CUCBA.

Informes en los teléfonos 36 82 01 20, 03 74 y

02 48.

CUCEA

3 de diciembre

Inauguración de la III Expo emprendedores 2001

B, a las 9:00 horas, en el centro universitario.

Informes con Pablo Carrillo Ornelas, a los

teléfonos 36 72 75 23, 38 33 10 61, extensión 402.

6 de diciembre

Taller de actualización para profesores sobre “El

sector de la economía informal y el empleo: el caso

de México”, del jueves 6 al 8 de diciembre, en el

aula K 112 de este centro universitario.

Informes en el teléfono 36 56 86 11.

CUCEI

3 de diciembre

El Departamento de Madera, Celulosa y Papel

convoca a participar en el programa de maestría

en ciencias de productos forestales (posgrado del

padrón de excelencia del Conacyt). Duración del

programa: dos años. Becas otorgadas por Conacyt.

Informes y solicitudes, acudir a la carretera a

Nogales, kilómetro 15.5, predio Las agujas (adjunto

al CUCBA). Teléfonos 36 82 01 10, 36 82 06 43.

Inician inscripciones para el doctorado en ciencias

en física. Examen de admisión: 22 y 24 de enero.

Inicio del curso: 11 de marzo.

Informes en el Departamento de Física.

Avenida Revolución 1500, puerta 10, módulo Z 1.

Teléfonos 33 45 41 47, 36 19 82 92. Dirección

electrónica: http://udgphys.intranets.com

CUCS

3 de diciembre

Curso propedéutico de la maestría en terapia familiar

sistémica, del 26 de noviembre de 2001 al 12 de

enero de 2002, en las instalaciones del CUCS.

Informes en el Departamento de Clínicas de

Salud Mental, Sierra Mojada 950, segundo piso.

Teléfonos 36 17 22 83, 36 18 80 10.

CUCiénega

5 de diciembre

Primer feria del empleo CUCiénega 2001, del 5 al

6 de diciembre, en las instalaciones del centro

universitario, de 10:00 a 18:00 horas.

Informes en los teléfonos 33 85 00 26, 39 25

26 45.

UDPA

31 enero de 2002

Manejo de conflictos, curso que impartirá la Unidad

para el desarrollo del personal administrativo, los

días 31 de enero, febrero 1 y 2 de 2002, en el marco

del Programa de actualización para mandos medios

2001-2002. Fecha límite de inscripción: enero 25

de 2002.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38 25

81 62, 38 26 59 07 y 38 26 67 11.

AspiDiario

UDPA

CUCS

CUCEA

CUCIÉNEGA

Agenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académica

CUCEI

CUAAD

CUCBA

acuerdo en que este puerto sea considerado
como destino gay: 87 por ciento mostró
desacuerdo al respecto, cinco por ciento
contesto que sí y el resto no respondió.

Respecto a la prostitución infantil, 81 por
ciento de los encuestados contestó que existe
en Puerto Vallarta, 15 por ciento no cree que
la haya, y cuatro por ciento no respondió.

De esta temática los asistentes
consideraron grave dicha situación (72 por
ciento), nueve por ciento la señaló como
aceptable, cinco por ciento, mala y el resto
no contestó.

Con base en la encuesta fue conocido que
los embarazos en jóvenes y la propagación de
enfermedades por contacto sexual se presenta
poco en su localidad, según 54 por ciento de
los entrevistados; 31 por ciento respondió que
es alto, 14 por ciento nada, y el resto no
contestó.

Los organizadores del foro hotelero
confiaron en que los resultados arrojados serán
de utilidad para la toma de decisiones.❖

Gaceta Universitaria / CUC

En Puerto Vallarta el consumo de alcohol y
tabaco es mayor, en comparación con el de
otras drogas, según encuesta realizada a los
asistentes del primer foro hotelero “Juntos
por Vallarta”, efectuado en dicho puerto
marítimo.

De los 888 encuestados, 72 por ciento
señaló que es alto el consumo de alcohol y
tabaco en su localidad; 24 por ciento opinó
que es poco y el resto no contestó.

En cuanto a las drogas, 47 por ciento
considera que el consumo de drogas es poco,
38 por ciento, alto; 13 por ciento, nada, y el 2
por ciento se abstuvo de responder.

Otra pregunta hecha a los asistentes fue
si tenían conocimiento de que a Puerto Vallarta
se le promociona como destino gay: 81 por
ciento dijo que sí, 18 por ciento desconocía
esto y el resto no contestó.

A quienes contestaron de manera
afirmativa se les cuestiono si estaban de

José Luis Cárabes

En la FIL hubo reacomodos. Las
obras completas de Sigmund
Freud fueron mudadas del rubro
de sicología al de criminología. Y
es que en Guadalajara por decreto
del alcalde Fernando Garza, no
hay criminalidad, sino solo falsas
apreciaciones sicológicas.
•  Desde que JMJP es

prejubilado, los asuntos lectivos le
son lesivos.
• Un grupo de jalisciences viajó a
Marruecos desde España.
Desembarcaron en Tánger y solo
vieron desde las ventanillas del
autobús, Casablanca. Les urgía irse
a las montañas. Ni se fijaron en la
cordillera Atlas. Cuando avistaron
los montes AntiAtlas, sacaron sus
cámaras, se vistieron la camiseta

rojiblanca del club Guadalajara y se
bajaron a tomarse la foto. Más allá
de Marrakesh, en las inmediaciones
del Sahara se dirimen las luchas de
los fanáticos del futbol.
• En el homenaje a mi abuela que
era de origen galaico-portugués, soy
ciclotímico. Fluctúo de la depresión
lusa a la manía carioca.
• Los clásicos futboleros
Guadalajara-América son el infeliz

encuentro entre la Minerva y el
Ángel de la independencia.
• Para ser un hipocondriaco
respetable, primero debes mostrarte
como un convincente aprensivo.

TODO SE HA PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

Castañeda y Fox reciben
felicitaciones. Gracias al apoyo que

nunca escatimaron, ya cayó Kabul
y los soldados bushistas se
disponen a celebrar la victoria de
Afganistán.

Con vista a la reconstrucción
cosmética de Afganistán, ya se
iniciaron los preparativos para
que la próxima miss universo sea
una señorita afgana recién
despojada de la burka que nos
impedía celebrarle sus encantos.❖
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Alcohol, turismo gay y protitución
infantil en Puerto vallarta
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Los escritores Gonzalo Celorio, Alí Chumacero, Carlos 
culturales en el país. Varios de ellos coinciden en que las 

no se vislumbran cam

¿Políticas cultur

GONZALO CELORIO

México tiene una larguísima
trayectoria de apoyo a la cultura
desde la época de Vasconcelos,
cuando finalmente se institucionaliza
la revolución en el ámbito de la
cultura.

Pensando en Vasconcelos, hay
que advertir la gran pluralidad que
tuvo: lo mismo apoyó la novela de
la revolución mexicana y la pintura
mural, que a una generación tan
exquisita, sofisticada, inter-
nacionalista y cosmopolita, como
fue la generación de Contem-
poráneos.

Me parece que desde entonces
hasta nuestros días, el Estado ha
creado una serie de instituciones de
cultura, sólidas, consistentes, con
deficiencias, con problemas, a veces
con limitaciones presupuestales,
pero siempre con un apoyo a la
cultura, que me parece muy
significativo, importante,
enriquecedor y que contrasta mucho
con lo que ocurre en otros países,
pues en ninguna otra nación del
mundo existe, por ejemplo, un
Sistema nacional de creadores de
arte, que permite apoyar tanto a las
promesas jóvenes en todas las áreas
del quehacer artístico, como los

escritores y artistas maduros o
aquellos que ya cumplieron con su
tarea y que finalmente tienen el
reconocimiento de un sistema, que
por otra parte no copta realmente
a los intelectuales y a los artistas,
sino que los apoya, los impulsa y
reconoce.

Ha habido una larga historia de
apoyo al respecto y eso no significa
que no haya muchas carencias, pero
siento que esas carencias tienen que
ver más con la otra parte del
fenómeno artístico: la recepción del
fenómeno artístico.

México es un país de grandes
escritores, pero de pocos lectores.
Es un país de grandes artistas
plásticos, pero con museos
desiertos. Me parece que ese es un
asunto que más que ver con la
educación, tiene relación con el
impulso y la difusión de la cultura.
Y claro, cuando uno piensa que la
población mexicana se ha duplicado
en unas cuantas décadas, las tareas
educativas resultan terriblemente
gravosas y complejas, de ahí que
debe ponerse toda la fuerza y el
presupuesto posible en la educación.
Necesitamos crear lectores desde las
edades más tempranas, personas
sensibles y preparadas, imaginativas
y capaces de seguir estudiando por
cuenta propia siempre.

ALÍ CHUMACERO

Las políticas culturales de México
son buenas cuando se llevan a cabo.
Es muy difícil que el actual gobierno
–del cual yo estoy alejado
totalmente: no es una opinión
interesada– lleve a cabo una serie
de políticas si no tiene los ingresos
necesarios para ejecutarlas.

No puede haber una política
equivocada, porque sé que los
técnicos que las realizan son
preparados y competentes, pero
el hecho es que no se llevan a
cabo.

Es necesario que el presupuesto,

Entrevistas: Eva Loera, Luis Edu
Redacción: Cr

México es un país de grandes escritores,
pero pocos lectores: Gonzalo Celorio.

Es necesario acabar con el analfabetismo, el
gran enemigo de nuestro desarrollo: Alí

Chumacero.

que el dinero tenga un destino más
adecuado, para echar a andar esa
política necesaria o por lo menos
acabar con el analfabetismo, el gran
enemigo de nuestro desarrollo. Hay
que destinar más recursos a la
educación.

Entiendo que ya hay una
campaña que está simplemente
programada y diseñada, pero que
será difícil llevarla a cabo.

En mi opinión se requiere
primero enseñar a leer a los que no
saben y que el que sepa, no se quede
nada más en eso.

También es necesario dar los
elementos necesarios para que el
que sepa leer, tenga que leer y pueda
leer. Cuando un libro te cuesta igual
que un par de zapatos, no puedes
leer; cuando un libro te cuesta lo
mismo que gastas en un día,
tampoco vas a leer, aunque sepas
leer.

De modo que lo primero es
enseñar a los niños a leer y luego
decirles qué van a leer, para convertir
a este país en lector.

La lucha por el alfabetismo se
complementa con lectores.
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Monsiváis y Germán Dehesa, opinan sobre las políticas
actuales políticas son las mismas de otros sexenios y que
mbios significativos.

rales en México?

CRÓNICA DE UN PÚBLICO BLOFERO

uardo Carrillo y Cristina Félix
ristina Félix

CARLOS MONSIVÁIS

–¿Qué percepción tiene de las
políticas culturales que aplica el
actual gobierno foxista?
–Hasta el momento son las mismas
políticas que hubo en el gobierno
de Zedillo, las cuales tienen
posibilidades de aplicación con
relación a un sector, pero el
problema es que no han ampliado
su público de manera significativa.
Es el mismo proyecto cultural, con
la misma estructura organizativa y
sin que se vea en este momento un
cambio posible.

Hay un aparato burocrático que
sigue, que tiene un presupuesto
comparativamente alto y que
atiende necesidades culturales. Si
hay un cambio significativo, no lo
veo. Existe una burocracia amplia,
es cierto, y se realizan conciertos,
exposiciones, etcétera.

Lo que hace falta es un proyecto
que incluya más personas. Seguimos
atenidos a un público que en lo
fundamental no ha variado en los
últimos 30 o 50 años.

No puedo vislumbrar las políticas culturales
de este sexenio, porque todos mis vislumbres

son pesimistas: Carlos Monsiváis.

–¿Pero, cómo vislumbra a este
sexenio en política cultural?
–No puedo vislumbrarlo, porque
todos mis vislumbres son
pesimistas. Entonces prefiero
negarme al vislumbre y adoptar el
vislumbre del sexenio, que es
esplendoroso. Creo que va a ser de
acuerdo a lo que han dicho: ¡una
maravil la!, en el que todos
terminarán habiendo leído, por lo
menos, la obra completa de Carlos
Cuauhtémoc Sánchez.
–En cuanto a libertad de expresión
en el arte, la literatura, ¿hemos
avanzado o retrocedido?
–Eso no depende del gobierno. La
libertad de expresión artística dejó
de depender del gobierno, para
depender bás icamente de la
sociedad, porque ésta no se va a
dejar.  Ya que se olv iden los
alcaldes de querer reprimir, eso ya
pasó. El gobierno va a tener que
aceptar que el cr i terio de la
sociedad es el  que vale y la
sociedad está a favor de las
libertades expresivas. Ahora estas
libertades no siempre son baratas.

En el caso del cine, teatro y
música, se requieren inversiones
y eso es lo que no se ve.
–¿La sociedad mexicana está
preparada para apreciar y aceptar
las diferentes manifestaciones
artísticas?
–No, pero no las ha vivido. Entonces
en cuanto empiece a vivirlas, se
empezará a preparar. Aquí no es un
caso de disponerse para aceptarlas,
sino de ejercerse, aceptándolas.

GERMÁN DEHESA

Las políticas en materia cultural
son escasas y carentes de rumbo.
Y creo que difícilmente se lo
puede dar Sari Bermúdez; pero el

Las políticas en materia cultural son escasas
y carentes de rumbo: Germán Dehesa.

país sí tiene un rumbo cultural. No
creo que a los mayas les dieran
línea o los becaran para que
hicieran sus pirámides. Entonces,
hay que i r  más a fondo del
proceso cultural y no esperar
demasiado del gobierno. Nunca
hay porque esperar demasiado de
él. En todo caso, hay que esperar
mucho de la ciudadanía, de los
jóvenes,  de la propuesta e
imaginación. Insisto, al gobierno
hay que pedirle que no estorbe,
porque todavía la burocracia
estorba mucho.❖

Cristina Félix

Escuchar lo que dice la gente sobre
tal o equis escritor, siempre llama
la atención, sobre todo cuando
sabes que en México la gran
mayoría no llega ni a leer medio
libro al año. En la FIL es común
ver las grandes filas para escuchar
a un escritor, sobre todo al que ha
logrado penetrar más, ya sea por
su obra o su forma de hablar,
porque sale en la tele o escribe en
algún periódico o revista.

El domingo 25 de noviembre
fueron varios los escritores que
lograron acaparar la atención del
público asistente a la FIL.

Tal fue el caso de la escritora
entrañable, doña Elena
Poniatowska, quien presentó su
más reciente libro, La piel del
cielo, y Germán Dehesa, con su
obra No basta ser padre. Ambos
tuvieron llenos completos.

Mientras que Poniatowska
firmaba libros, en la fila (señoras,

sobre todo y algunas jóvenes)
platicaban sobre la importancia de
que esta escritora estuviera en la FIL.

¿Sabías que ella es extranjera,
pero tiene mucho tiempo de vivir
en México?, le decía una señora muy
guapa a otra que se encontraba en
la fila, detrás de ella.

–No sé ni qué con ella, pero
bueno, creo que es famosa. Quiero
conocerla y que me firme este libro
para mi hija.

Más atrás, casi al final de la fila,
una joven brincaba y se desesperaba
porque no parecía llegar su hora
para ver de cerca a Poniatowska.

–¿Traes tu libro?, le dijo otra
joven.

–¡Claro! Necesito que le ponga
su firma y enseñárselo a mi maestro,
para que vea que realmente me
interesa la lectura.

De pronto, gritos y empujones.
Al otro lado una gran fila,
prácticamente ya desbaratada.
Esperaban la llegada, de un momento
a otro, de Germán Dehesa.

–¡A la cola, a la cola!, gritaban a
quienes empezaban a llegar y se
querían colar hasta adelante.
–¿Quién va a estar en este salón?
–Germán Dehesa, le decía un
hombre maduro a una señora
encopetada.
–¿Es chistoso, verdad?, le
respondió la señora.
–Bueno, cuando menos te pasas
un buen rato. No sé mucho de él.
Es más, ni lo he leído, pero me
dijeron que no me lo podía perder
y aquí estoy.

Como alguien dijo por ahí,
siempre es interesante la FIL. Ves
mucha gente por los pasillos.
Parecería que hay interés por los
libros.

–Se ha vendido mucho el libro
de Bin Laden, eso que ni qué, dijo
un editor, quien además comentó
que el de Cuauhtémoc Sánchez va
a la cabeza. ¡Eso si se lee en
México: los best seller. Entonces
usted deduzca cómo andamos en
el país.
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Centro Universitario de la Costa Sur
Los beneficios de la
red universitaria en CUCSur

La División de Estudios
Sociales y Económicos en la
costa sur de Jalisco, ha
generado 971 profesionales
que han beneficiado a 38
municipios de Jalisco.

Maestro Luis Flavio Arias Fierro*

En el marco de la descentralización de la
Universidad de Guadalajara, el 5 de agosto de
1994 surgió la División de Estudios Sociales y
Económicos, en el entonces módulo de la
Facultad de Comercio y Administración, de
Lagos de Moreno. Ofrecía ya cuatro carreras,
con lo que empezó el proceso de consolidación
del Centro Universitario de la Costa Sur.

Desde su inicio, esta división ha impartido
las licenciaturas en derecho, contaduría
pública y administración, apoyadas por tres
departamentos, con una plantilla total en
1997 de 55 docentes, 16 de los cuales eran
profesores de carrera y ésta ahora cuenta ya
79, de los cuales 21 son profesores de carrera.

Actualmente  la mayoría de los profesores
de esta división ha cursado estudios de  maestría,
y puesto que 70 por ciento de ellos son profesores
por asignatura, también se desempeñan como
profesionales y tienen mucha experiencia en su
especialidad, y participan así en el crecimiento
económico de la región.

Al contar con un posgrado, influyen

positivamente en la calidad de productos y
servicios que se ofrecen en los distintos municipios
que se benefician con este centro universitario.1

Un servicio importante que se presta a los
habitantes de esta región, es el de dos bufetes,
uno que atiende asuntos contables y otro fiscales
y financieros, desde 1996. En ellos, los
prestadores de servicio social y maestros ofrecen
gratuitamente sus servicios a la comunidad de
Autlán, y por medio de módulos a El Grullo, El
Limón, Tonaya, Unión de Tula, Ayutla y
Casimiro Castillo. También, desde mayo de
1998, brindan servicios jurídicos, los que han
tenido mucha aceptación entre la población de
escasos recursos, ya que se han  beneficiado en
la resolución de procesos legales de toda índole.

Por otro lado, los proyectos de inversión

que han realizado alumnos de contaduría, han
originado algunas empresas redituables que han
empleado a un buen número de personas,
beneficiando así el desarrollo regional. También
es importante recalcar que el Departamento de
Ciencias Administrativas organiza y lleva a cabo,
cada año, una muestra empresarial, actividad
relevante para la creación de empresas, donde
los alumnos de administración presentan sus
propias ideas sobre empresas viables, en donde
el resultado ya se ha visto al ponerse en marcha
varias de ellas, como resultado de los servicios
de organización y diseño de mercadotecnia que
brinda dicho departamento.

De esta división han egresado 971
profesionales, entre las tres carreras, lo que
beneficia a 38 municipios de Jalisco y algunos

de otras entidades, ya que en estudios de
seguimiento de egresados se ha observado que
más de 50 por ciento de ellos proceden de alguno
de los municipios aledaños a Autlán,
principalmente de El Grullo y Unión de Tula y la
gran mayoría regresa a su lugar de origen.
También se observó que 32 por ciento de ellos
laboran en ayuntamientos municipales, 16 en
dependencias de gobierno federales o estatales,
y buen porcentaje ya inició su propio negocio y
el resto han encontrado trabajo en la iniciativa
privada.2

Actualmente en esta división se cuenta con
975 alumnos. 32 por ciento de ellos estudian
contaduría pública, 31, administración y 37 por
ciento, derecho. Algunos han asistido a
universidades de otros estados de la república y
de España y Canadá, dentro de programas de
intercambio académico, para cursar asignaturas
propias de su formación profesional.

Como un buen número de egresados ha
manifestado su deseo, observado en estudios de
factibilidad, de estudiar un posgrado, actualmente
se trabaja en los programas de estudios de cuatro
maestrías: administración, derecho, impuestos y
finanzas, con lo que se elevaría el nivel académico
de nuestros egresados.

* Director de la División de Estudios
Sociales y Económicos, del CUCSur.

1 Informe anual de actividades del Centro
Universitario de la Costa Sur, 2000.
2 Estudio de egresados. Control Escolar del CUCSur,
2000.

Carreras para el desarrollo regional

La División de Desarrollo Regional es
la unidad académico-administrativa
constituida por los departamentos de

Ecología y Recursos Naturales, Estudios para
el Desarrollo Dustentable de Zonas Costeras,
Producción Agrícola, Ingenierías y Estudios
Turísticos.

La región representa 20 por ciento del
territorio estatal:  22 municipios y una
población superior a los 287,000
habitantes. T iene marcada vocación
agrícola, pecuaria y forestal. Se caracteriza
por la riqueza y diversidad de sus recursos
naturales, y  los grupos indígenas nahuas
que habitan en la sierra. Cuenta con áreas
protegidas: reservas de la biosfera sierra de
Manantlán y Chamela-Cuitzamala, las
cuencas del Ayuquila y Purificación, laderas
y valles interserranos con agricultura de
coamil y traspatio, para autoconsumo, hasta

la más moderna, con fertirrigación e
invernaderos y ganadería  para la
producción de carne y exportación.

En la zona marítimo terrestre se encuentra
el área  para la protección de tortugas marinas,
el playón de Mismaloya, las bahías  Barra de
Navidad, Tenacatita y Chamela en la Costalegre.
Los recursos culturales de poblaciones  como
Talpa de Allende, Cuautla, Tecolotlán, El Grullo,
Tonaya,  Autlán de Navarro, La Huerta y
Cihuatlán, representan un patrimonio invaluable
para las actividades profesionales, empresariales,
de investigación y educativas.

La división destaca su papel regional en
tres aspectos:
1. Formación y actualización de profesionales

y  capacitación de recursos humanos que
requiere el desarrollo regional. Ofrece cinco
carreras: cuatro con diseño original:
ingeniero en obras y servicios, ingeniero en

recursos naturales y agropecuarios, técnico
superior en electrónica y mecánica
automotriz, además de ingeniero en
teleinformática  y licenciado en turismo.
Los estudiantes inscritos son 1,039  y  el 87

por ciento son regionales. Han egresado
216; de ellos, 98 son de turismo, 91 de
ingeniería en obras y servicios y 27 de
ingeniería en recursos naturales y
agropecuarios. Trabajan en la región 60, 59
y 78 por ciento de los egresados de dichas
carreras, respectivamente; los demás lo hacen
en regiones vecinas y en el resto del país.

2. Realización, fomento y difusión de la
investigación científica, tecnológica y
humanística. En consideración del entorno
regional, se trabaja en  ecología y recursos
naturales de montaña con 15 líneas y 60
proyectos sobre desarrollo y conservación,
manejo de recursos naturales, botánica,

zoología y ecología aplicada. En ecología
marina y desarrollo sustentable de zonas
costeras se tienen 18 proyectos de
investigación. En  producción agrícola, 12
proyectos sobre apicultura, especies no
convencionales, desarrollo rural y manejo
integral de plagas. En ingeniería y
tecnología seis proyectos sobre diseño de
sistemas y prototipos tecnológicos,
infraestructura regional y desarrollo de
materiales y equipo. En turismo, la línea
de desarrollo regional maneja dos
proyectos. Al año se editan 37
publicaciones nacionales e internacionales.

3. Extensión, vinculación y difusión. Se tienen
en marcha 15 proyectos, que tienen que
ver con asesorías, educación ambiental,
conservación ecológica, desarrollo social de
la Reserva de la biosfera sierra de
Manantlán, entre otros.❖
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Campus Universitario de los Valles
Primer festival cultural
en el campus Valles

Con entusiasmo la comunidad universitaria del campus
Valles participó en el festival efectuado del 26 de

noviembre al 2 de diciembre.

Con entusiasmo la comunidad
universitaria del campus Valles
participó en el festival
efectuado del 26 de noviembre
al 2 de diciembre.

Por iniciativa de las autoridades del
Campus Universitario de los Valles,
convencidas del compromiso que

tienen como representantes de la máxima
institución cultural en la región, impulsaron la
conformación de comisiones de extensión en
las áreas académica, deportiva y cultural, para
suplir la carencia de coordinaciones de
extensión y difusión cultural, que no existen
en el campus.

Estos grupos colegiados tienen como
propósito coordinar los esfuerzos de la
comunidad educativa para cumplir con una
de las funciones sustantivas de la Universidad
de Guadalajara.

La comisión de cultura, integrada por tres
profesores y tres alumnos, se dio a la tarea de
organizar el Primer festival cultural del Campus
Universitario de los Valles, para el cual
estructuraron un programa de intercambio y
vinculación con los municipios de la región.

El fruto fue una experiencia
enriquecedora, pues además de fomentar la
cultura y el descubrimiento de valores, abrió
la posibilidad de potenciar las habilidades y
sentido de la cultura, así como los proyectos
que en común se pueden desarrollar en y
con la comunidad.

En este contexto realizaron con éxito
durante tres días variadas actividades en las
instalaciones del campus universitario, con la
participación de los municipios de Ahualulco,
Tala y San Martín Hidalgo. Luego, durante
cuatro días, esta dependencia universitaria se
hizo presente en dichos municipios con
eventos de excelente calidad.

El programa resultó diverso. El 26 de
noviembre, día de la inauguración, fue
presentada por primera vez la rondalla
representativa del campus, integrada por
docentes y alumnos, además de la banda de
música Las caprichosas, del municipio de
Ahualulco.

El martes 27 de noviembre, el municipio
de Tala participó con la presentación del grupo
de teatro Efímera espiral y la cantante de
música ranchera Teté. El miércoles 28 se
contó con la presencia del grupo folclórico
Cualtli, de San Martín Hidalgo.

Enseguida, por parte del campus y en

coordinación con Casa Vallarta, de la
Universidad de Guadalajara, el jueves 29 se
tuvo en San Martín de Hidalgo la presencia
del grupo de danza contemporánea Anzar; el
viernes 30 participó, en Tala, el dueto Arena
de río, mientras que en Ameca, el sábado 1
de diciembre, en la Casa de la cultura, se
disfrutó del magnífico espectáculo del grupo
de danza contemporánea Gineceo y, para
clausurar este festival, el domingo 2, el grupo
Cantera brindó una excelente audición
musical.

En cada uno de los espacios del evento
artístico cultural, fue ofrecida información
general del campus, como las licenciaturas
con las que cuenta, los perfiles profesionales
de las mismas, las características del modelo
académico y las posibilidades que todo esto
representa para los jóvenes de la región.

Lo anterior permitió que el campus como
dependencia universitaria lograra uno de sus
objetivos primordiales: contribuir en el
desenvolvimiento integral de sus alumnos, así
como fomentar la difusión de valores y
tradiciones con la participación activa de la
población.

Estas serán algunas de las directrices a
través de las cuales este campus continuará
su desarrollo.❖

En diez años, el suelo fértil
de la zona Norte y Altos del
estado enfrentará una grave
crisis, advierten en el
simposio Los Altos y Norte
de Jalisco

Luis Eduardo Carrillo

El deterioro del suelo fértil en las regiones
Norte y Altos de Jalisco es grave. Sin
embargo, pocas personas dimensionan esta
situación, afirmó el doctor Eliseo López
Cortés, académico e investigador de la
Universidad de Guadalajara.

E l  es tud ioso de l  Campus
Universitario del Norte, con sede en
Colotlán, advirtió que sin ser alarmista
o catastrofista, la tierra de ambas zonas
padecerá una seria crisis ecológica en

Deteriorado el suelo
              en la zona Norte y Altos de Jalisco

d iez  años  más,  y  por  tanto,  la
sustentabilidad sería inviable.

Un diagnóstico del académico, en el cual
recaba información de varias instituciones,
entre ellas de la máxima casa de estudios de
Jalisco, así como opiniones de los diez
presidentes municipales que conforman el
Norte del estado, destaca que tal pérdida de
suelo en ambas regiones es casi irreversible.

Para evitar que continúe este deterioro,
es necesario tomar medidas inmediatas,
además de hacer una inversión cuantiosa.

El doctor López Cortés indicó que los
factores causantes de este problema en la
zona, son la tala irracional y la quema de
bosques, así como un manejo inadecuado de
la agricultura y la ganadería.

Explicó que la tala de árboles desmedida
comenzó en la época colonial, a causa de las
actividades mineras. Durante la guerra cristera
bombardearon la región, lo que ocasionó la
quema de grandes extensiones de bosques.

“Además, la ganadería extensiva, tarde o

temprano agota la capacidad de carga o los
coeficientes de agostadero. Por tanto, esta
actividad ha degradado de forma rápida el suelo.

“Tengo mis dudas de que una ganadería
estabulada pudiera mantener viable la región,
ya que ello implica costos económicos altos. En
la Universidad buscamos medidas inteligentes.
Empero, falta mayor inversión. Estamos en los
prolegómenos, a pesar de la información exis-
tente. Necesitamos financiamiento del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología y de otras insti-
tuciones para hacer un diagnóstico más preciso”.

El estudioso universitario y miembro del
Sistema Nacional de Investigadores, dijo que
el problema es tan complejo que rebasa al
gobierno federal y a la sociedad, pero lo más
grave es la poca conciencia nacional sobre
la pérdida de suelo fértil.

Esta situación no solo está presente en
los Altos y Norte de Jalisco, sino que existen
alrededor de 20 zonas en el territorio
mexicano con características similares o
peores, aseveró el doctor López Cortés.❖
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COORDINACIÓN GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS
COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES TEL. 38 26 61 42 / COORDINACIÓN DE EGRESADOS Y EXALUMNOS TEL. 38 25 93 28  http://www.siiau.udg.mx/ss/bolsa/

EMPRESA TELEFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

DALASA 38531153 PREPARATORIA ATENCIÓN A CLIENTES F 25-30 COMPLETO X X X

DALASA 38531153 LICENCIATURA O CARRERA TRUNCA EJECUTIVO DE VENTAS F Y M 24 EN ADELANTE COMPLETO X X X

DALASA 38531153 CARRERA COMERCIAL O PREPARATORIA ASISTENTE DE GERENCIA F 26-35 COMPLETO X X 1 AÑO

ELEKTRA 31342000 PSICOLOGIA, R.I., R.H., L.A.E ADMINISTRADOR DE PERSONAL F Y M 23-27 COMPLETO X X EN EL AREA

ELEKTRA 31342000 L.C.P Y L.A.E JEFE DE ADMINISTRACIÓN Y CONTROL F Y M 23-27 COMPLETO X X 1 AÑO

MOLDECO 36272007 L.C.P CONTADORA F 24-28 COMPLETO X X X

NAUTILUS 31201341 PASANTE DE ARQUITECTURA PROYECTOS F Y M MAX. 30 COMPLETO X AUTOCAD 3ra DIMENSION DIBUJO ARQUITECTONICO

QUALTEC 31228450 L.C.P AUXILIAR CONTABLE F Y M MAYOR DE 22 COMPLETO X X 1 AÑO

ADECO 31344550 L.A.E., R.H. PSICOLOGIA AUXILIAR DE RECLUTAMIENTO M 18-25 COMPLETO X BASICO X

ADVANCE 36165931 PREPARATORIA REPRESENTANTE DE VENTAS F Y M INDISTINTA COMPLETO X X X

ADVANCE 36165931 INGENIERO INDUSTRIAL SUPERVISOR DE PRODUCCION M 25-35 COMPLETO X X 3 AÑOS

AYDER 36163141 PREPARATORIA VIGILANTE M 25-35 COMPLETO X X X

COMERCIALIZADORA FABA 33425159/60 ELECTRO-MECANICO HIDRAULICO TECNICO M MAYOR DE 25 COMPLETO X X X

COPARMEX JALISCO 38250328 PREPARATORIA PROMOTORA DE VENTAS F 20-30 COMPLETO X X X

COPARMEX JALISCO 38250328 PREPARATORIA VIGILANTE M 25-45 NOCTURNO X X X

CORPORATIVO DULCES VERO 31451912/36 DISEÑO GRAFICO ASISTENTE DE DISEÑO GRAFICO F 22-25 COMPLETO X COREL DRAW Y PHOTOSHOP X

GPI MEXICANA DE ALTA TECNOLOGIA 36365160 L.C.P. CONTADORA F 20-30 COMPLETO X CONTPAQ Y WINDOWS X

HOTEL VISTA PLAZA DEL SOL 38800600 MECANICO ELECTRICISTA MECANICO DE AIRE CONDICIONADO M MAYOR DE 20 COMPLETO X X INDISPENSABLE

HUMANA SENTIDO EMPRESARIAL 36410665 INGENIERO QUIMICO ING. DE PROCESOS M 30-40 COMPLETO 70% X 3 AÑOS

HUMANA SENTIDO EMPRESARIAL 36410665 INGENIERO QUIMICO EJECUTIVO DE VENTAS F Y M 25-35 COMPLETO 70% OFFICE X

HUMANA SENTIDO EMPRESARIAL 36410665 MEDICO VETERINARIO AGENTE DE VENTAS F Y M 25-35 COMPLETO X OFFICE X

EL INFORMADOR 36787742 PREPARATORIA AUXILIAR ADMINISTRATIVO F 20-25 COMPLETO X OFFICE X

INTERPUNTO PERIQUITA 38123322 PREPARATORIA EJECUTIVO DE VENTAS F Y M MAYOR DE 28 COMPLETO X BASICO X

KELLY SERVICES 38110260 L.MKT, L.A.E., INGENIERIA INDUSTRIAL VENTAS INTERNAS F Y M 25-35 COMPLETO 90% X X

OPENTEC 38246033 INGENIERIA EN SISTEMAS O EN INFORMATICA SISTEMAS COMPUTACIONALES M MAYOR DE 22 COMPLETO 40% WINDOWS X

RUIZ Y SANTIZ 31221099 PREPARATORIA PROMOTORA DE VENTAS F 19-27 COMPLETO X X X

RUIZ Y SANTIZ 31221099 ARQUITECTO O INGENIERO CIVIL AUXILIAR DE COSTOS DE OBRA M 22-30 COMPLETO X X X

SANCHEZ Y MARTIN 36131317 L.C.P. CONTRALOR F Y M 30-35 COMPLETO X X INDISPENSABLE

SERVICIO DE RECLUTAMIENTO 36206283 L.MKT, L.A.E, NEGOCIOS INTERNACIONALES GERENTE DE PRODUCCION M 30-45 COMPLETO BASICO X 5 AÑOS

SERVICIO DE RECLUTAMIENTO 36206283 L.MKT, L.A.E., NEGOCIOS INTERNACIONALES JEFE DE SERVICIOS GENERALES M 25-40 COMPLETO X OFFICE X

SERVICIO DE RECLUTAMIENTO 36206283 L.MKT TECNICO TITULAR B F 26-30 COMPLETO X BASICA X

SOLUCIONES GLOBALES 36865522 DISEÑO INDUSTRIAL DISEÑADOR INDUSTRIAL F Y M 23-30 COMPLETO X PHOTOSHOP Y MACINTOSH X

UNISAP DE OCCIDENTE 36136865 L.C.P. CONTADOR FISCAL M 26-28 COMPLETO X OFFICE Y CONTPAQ X

Tiempos de ciencia
y arte en FIL

Más de mil 200 estudiantes de
primaria participaron en las
jornadas de Tiempos de ciencia y

arte, organizadas por la Coordinación de
Extensión, de la Universidad de Guadalajara, en
el marco de la Feria Internacional del Libro (FIL).

Este año el tema de las jornadas fue “La
selva del Amazonas nos habla”, en número de
cuatro; dos diarias, el 27 y 28 de noviembre.

“En México, al igual que en Brasil, hay
selvas tropicales, flora y fauna que se están
extinguiendo”, mencionó la maestra María
Fernanda Sierra de Páramo, coordinadora de
las jornadas, y es necesario crear conciencia
de que depende de los habitantes de este
planeta tener un futuro mejor.

La respuesta de los pequeños fue

excelente, y las jornadas transcurrieron con
orden y disciplina. Llamó la atención en la
primera, cuando se alzaron las voces de trece
estudiantes de sexto de primaria, quienes
representando cada uno a un animal en
peligro de extinción, conmovieron a los
jóvenes espectadores al repetir
insistentemente la frase “por favor, cuídame”.

Todos los asistentes participaron
activamente con una lluvia de ideas, para
terminar con este problema, mismas que serán
enviadas a Brasil y a la ONU, informó Sierra de
Páramo. Entre éstas destacaron propuestas para
el almacenamiento de agua de lluvia, su reciclaje
y cuidado, para la prohibición de la venta de
abrigos de piel, el respeto a la época de veda y
terminar con la tala inmoderada de árboles.❖

Reconocen a bibliófilo brasileño en la FIL

Este año fue instituido en el marco de la Feria Internacional del Libro, el primer reconocimiento a un destacado

bibliófilo, el cual fue otorgado al brasileño José Mindlin, que cuenta con una biblioteca compuesta por 30 mil

títulos.

José Mindlin recibió un homenaje en la biblioteca Iberoamericana Octavio Paz, ante el Rector general, José

Trinidad Padilla López, el embajador de Brasil en México, Luis Felipe de Macedo, y María Luisa Armendáriz,

directora de la FIL, entre otras personalidades.

En el acto el bibliófilo brasileño afirmó que “la novela, poesía, drama y comedia plasmadas en los libros,

permiten al lector olvidar la eventual monotonía de una existencia rutinaria, y hacen a la gente identificarse con

personajes ideales. Tal vez eso también ocasione la televisión, pero la imagen de ese medio es fugaz”.

La biblioteca de Mindlin tiene, entre otros libros, la primera edición ilustrada de Los triunfos, de Petrarca,

aparecida en Venecia, en 1488; La crónica de Nuremberg, que con mil 600 xilografías, fue el libro más ilustrado

hasta 1493, y El sueño de Polifolo, publicado en 1499 por el impresor Aldus Manutis.❖
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Lectura
Leer no es una cuestión obligatoria. En el foro El
placer de la lectura, el escritor argentino Noé Jitrik
advirtió que resulta necesario incitar a la lectura,
pero con el objetivo de lograr una respuesta.

Exposición
Hasta enero permanecerá en Casa Vallarta la
colección fotográfica de la fallecida brasileña
Madalena Schwartz, conocida como “la gran
dama del retrato fotográfico”.

Encuentro
chicano
En el marco de la FIL, Monsiváis participó en el
encuentro chicano, en el que advirtió que la
presencia relativamente escasa de personas de
origen mexicano en las universidades, es la mayor
victoria del racismo en EU.

Poesía
Juan Gustavo Cobo Borda abrió el salón literario.
Autor de La musa inclemente, dice que “la poesía
se burla mucho de los que tienen agenda. Recrea
la vida, criticándola a fondo. Sugiere otra vez que
hay algo, quizá, más allá de la basura informativa”.

Libros
Continuarán los libros de bolsillo. El FCE
actualizará el proyecto editorial Fondo 2000, que
agrupa libros de formato de bolsillo a un precio
por demás accesible.
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FORO

Leer no es cuestión obligatoria

El escritor argentino Noé Jitrik
advirtió que es necesario incitar
a la lectura, pero con la
exigencia de obtener una
respuesta del lector.

“Lo que el sistema cultural, familiar y
escolar tienen que hacer, es dar coherencia
y lógica a esta ruptura de la presión social,
mediante la lectura; dar profundidad para
que el niño, al leer, advierta que ejerce una
experiencia fundamental que implica a su
persona, no a lo que le impone la sociedad.
El padre que aconseja una lectura a un niño,
debe tener confianza en el texto y en el
pequeño”.

En la lista de las revistas más vendidas,
no destaca en las primeras diez ninguna de
arte o literatura, lo que hace previsible la
difícil permanencia de estas.

Las revistas que encabezan esta lista,
alcanzan un tiraje cercano al millón. Entre
ellas están El libro policiaco, TvyNovelas,
Teleguía, Frontera violenta y Fama, esta
última catorcenal.

“Esa lectura no la podemos desechar.
Prohibirla resulta infructuoso, pues quien lee
eso, piensa de sí que es un reprimido, e
insiste en ello y rechaza lo demás. Debemos
ignorar esto e intentar sustituirlo de forma
paulatina, más o menos como en la
al imentación. En una pol í t ica de
alimentación vas sustituyendo los hábitos,
e integras poco a poco los nutrientes
necesarios”.

El escritor argentino, quien vivió algunos
años de exilio en México, entre 1974 y
1987, subrayó que una política consiste en
dotar a la gente de elementos que satisfagan
sus necesidades, de las cuales ni ellos
mismos están conscientes.

“El chico que no lee o que lee esas
revistillas, no sabe que aspira a otra cosa,
que en realidad aspira a un mundo literario”.

El placer de la lectura es una de las
novedades que presentó esta FIL. En él
charlaron diversos autores en torno a su
experiencia como lectores. Incluso, algunos
exteriorizaron la manera en que ingresaron
al mundo de las letras.

Entre los autores que intervinieron en
este espacio, figuraron Héctor Bonilla,
“Rius”, Noé Jitrik, Gustavo Sáinz, José Luis
Cuevas, Elena Poniatowska y Alejandro
Jodorowsky.

El profesor norteamericano de la
Universidad de Texas, Rolando Hinojosa
Smith, ha dedicado su vida a escribir cuentos
para niños. Entre ellos destaca Don Bueno
and don Malo, en el cual narra los conflictos
y contrastes de chicanos y anglosajones en
Estados Unidos.

“Recuerdo a mis padres y a sus amigos
contar historias. Cuando era niño y tenía
frío, mi padre permanecía en la cama
conmigo. Daba vueltas sobre ella mientras
me narraba cuentos. Fui muy afortunado por
tener padres que comprendieran el
significado de la narrativa”.

Rolando Hinojosa manifestó que lo
primordial es que los padres eduquen con el
ejemplo. “Cuando los chicos ven leer a los
padres, les despierta el interés por aquello
que hacen. Es un trabajo arduo. La lectura
reúne a la familia para que después el niño,
en la soledad, repita los mismos procesos”.

“Mis padres nunca me forzaron a leer.
Mis hermanos y yo veíamos cómo
disfrutaban la lectura. Yo mismo caí en el
error de creer que todas las familias
adoraban la lectura. Entonces me di cuenta
que quería ser escritor”.

Ganador del  premio Casa de las
Américas, y colaborador l i terario en
distintas universidades estadunidenses,
Rolando Hinojosa enfat izó que a la
lectura llegamos mediante el amor: “mis
hijos son grandes lectores. Cuando aún
eran bebés, su madre los sostenía en su
vientre y yo les dictaba, aunque no
entendieran nada. Tan solo el murmullo
de esos momentos causa su atracción
hacia los libros”.❖

Ricardo Ibarra
ricardo@ibarra.as

El panorama de la lectura en México es
sombrío. Lo evidencía el hecho de que
los mexicanos leen en promedio un

libro y medio al año; la propuesta foxista de
gravar con el 15 por ciento a libros, revistas y
periódicos; las pobres políticas
gubernamentales para fomentar la lectura, y
el que sean El libro vaquero y El libro
semanal los que ocupen los primeros lugares
de venta.

El paisaje no puede ser más desolador
para el ejercicio y la adquisición del
conocimiento.

Al respecto, uno de los críticos literarios
más reconocidos de Argentina, Noé Jitrik,
consideró que para estimular la lectura en
la sociedad, conviene tomar en cuenta los
siguientes conceptos: entender que leer no
es una cuestión obligatoria, comprender que
el ejercicio de la lectura es una fuente de
resonancias, como el placer, el
conocimiento o el uso del tiempo, además
de confiar y estimular la inteligencia del
lector.

Señaló el participante del foro El placer
de la lectura, efectuado en la XV edición de
FIL, que es necesario incitar a la lectura,
pero con la exigencia de obtener una
respuesta del lector.

“¿Cómo hacer que un padre haga leer a
su hijo? Proporciónele libros; no le exija,
pero mantenga una comunicación con él.
Una relación de diálogo con el hijo absorbe
todos los órdenes de la vida. Si el padre no
le pregunta qué piensa y qué opina el chico
de lo que hace el padre, nunca habrá una
comunicación, un diálogo.

“Si los padres y maestros comprenden
estos derroteros, podremos emprender una
política de la lectura, es decir, proporcionar
libros que no serán tirados o despreciados”.

Noé Jitrik explicó que un escritor está
en sintonía con lo social, pero no porque lo
busque, sino porque “tiene antenas que lo
conectan con su alrededor, y como escritor,
transforma eso que lo vincula con el
mundo”.

“El niño es igual. Cuando no quiere leer
o prefiere la televisión, está sintonizado con
lo social, solo que la lectura es un hecho
que rompe estas relaciones impuestas por
la sociedad, ya que existe una realización
individual, es decir, en soledad.

El escritor argentino Noé Jitrik
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EXPOSICIÓN

Retratos y rostros de Brasil

Memorables escritores, poetas, pintores,
músicos, pensadores y representantes de la
vida política de Brasil, son algunos de los

rostros que figuran en la exposición.

Hasta enero estará en
Casa Vallarta la
colección fotográfica de
la fallecida brasileña
Madalena Schwartz,
conocida como “la gran
dama del retrato
fotográfico”.

rostros de la gente de aquel país, como
lo muestra la serie “Río de Janeiro del
siglo XIX”.

La exposición, que permanecerá
abierta hasta el mes de enero del 2002,
contiene tres núcleos temáticos: El
pueblo brasileño del norte y del
nordeste, Personalidad y Travestis y
transformistas.

No debe pensarse que el resultado
es solo el mural que contiene gran
mixtura étnica, a pesar de que sus
imágenes constituyen uno de los
mejores registros fotográficos de las
múltiples caras de Brasil. Otro era el
objetivo de la fotógrafa, ya que lo que
buscaba y realizó de forma magistral,
fue revelar el interior de cada rostro.

Según Tristam Shandy, un satírico
personaje de Laurence Sterne, si una
copia exacta vuelve a los retratos
menos imprecisos, entonces resulta
más perdonable pecar contra la verdad
y la belleza. “Pero lo mejor sería no
cometer ningún pecado, y así preservar
la belleza del retrato verídico”.

Esto es lo que la fotógrafa realiza,
pues a veces invierte la proposición,
como en la serie Travestis y

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La colección fotográfica “Retratos y
rostros de Brasil”, de Madalena
Schwartz, conocida como “la gran
dama del retrato fotográfico”, agrupa
una selección mayor a los 16 mil
negativos, y una parte de ellos se
exhibe en el Centro Cultural Casa
Vallarta, en el marco de la XV Feria
Internacional del Libro de Guadalajara.

La serie, que desde finales de 1998
integra la colección fotográfica del
Instituto Moreira Salles, es un aporte
de calidad, ya que representa el acervo
de una reconocida fotógrafa brasileña.

Sus imágenes dieron mayor
amplitud y diversidad a una fototeca,
cuyo objetivo es guardar la memoria
urbana de las principales capitales de
Brasil, además de reflejar los variados

transformistas, que sugiere a algunos
griegos en la antigüedad. Y es que solo
puede ser verdadero aquello que
respeta la belleza, aun cuando ésta
resulte perturbadora.

Schwartz fue editora de las revistas
Vogue, Planeta y Status, y ha exhibido
su trabajo en diversas galerías y en las
revistas Fotopica y Leia livros. Participó
como colaboradora de TV Globo.

Memorables escritores, poetas,
pintores, músicos, pensadores y
representantes de la vida política de
Brasil, son algunos de los rostros que
figuran dentro de esta exposición, y
que nos revelan la enorme capacidad
de la fotógrafa de transmitirnos la
música oculta dentro de cada
personaje.

Ha sido galardonada con diversos
reconocimientos nacionales e
internacionales, entre los que destacan:
la medalla de oro de la II Exhibición
internacional Photo art, la medalla de
plata de la V Exhibición internacional
de fotografía Ceylon y la mención
honorífica dentro del II Salón nacional
de arte fotográfico de Nimes, Francia.❖
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Homem, 1974. Rio Grande do Norte

NARRATIVA

El noble oficio de escribir
de los que narran

Lorena Ortiz

Leer un libro diario, echar un
vistazo por internet a más
de dos periódicos

internacionales, leer a los colegas
para saber en qué andan, dar un
paseo y hasta ver alguna telenovela,
fueron algunas de las coincidencias
entre los escritores que participaron
en el panel Narrativa mexicana, en
el marco de la XV Feria
Internacional del Libro de
Guadalajara.

Como en la sala de su casa, los
escritores mexicanos Gustavo Sáinz,
Jorge Ruiz Dueñas, Felipe Montes
y David Toscana, todos de la
editorial Plaza & Janes,
compartieron en mesa redonda sus
experiencias literarias como

novelistas, poetas y amantes de la
pluma y la lectura.

Gustavo Sáinz, autor de Paseo
en trapecio, su más reciente
novela, platicó su experiencia
como ávido lector de siete horas
al día y gran cocinero, mientras
que el poeta Jorge Ruiz Dueñas
aclaró no ser novel ista. Sin
embargo, en su novela El reino de
las islas, afirmó: “Mi obra está
dedicada a la poesía, a una
prolongación de ella”.

Resumió que El reino de las
islas es un poema que se le
desbordó; una novela que está a
caballo, entre el relato poético y el
de acción.

Por su parte, David Toscana
coincidió en que también disfrutó
de haber escrito su novela Santa

María del Circo, de manera
circense, de la que dijo: “Nada es
tan triste como la tristeza que deja
el circo cuando se va”. Al hablar
sobre el tema de su novela,
comentó que concluye con las notas
tristes del tango.

Por último, Felipe Montes, el
más joven de los cuatro, enumeró
una lista de títulos de la literatura
universal. Destacó Las mil y una
noches y la Biblia, como libros de
su preferencia. Sin embargo,
subrayó que curiosamente, lo que
más le interesa leer son libros
especializados en zoología y
botánica, pues disfruta del paisaje
endémico, mismo que le sirve de
inspiración.

El vigilante, su novela más
reciente, versa sobre un hombre

maduro que decide vivir solo por las
noches para vigilar, en su
motocicleta y cachucha en mano,
un pueblo empedrado. Sus rondas
están llenas de misterio, siempre
aguarda sucesos inesperados y sus
pensamientos se llenan lo mismo de
violencia que de melancolía. Una
pregunta lo confrontará con la vida
que ha elegido: ¿“Es este encierro
el que querías?”

En el panel, los escritores
sencillamente expusieron su sentir
por el gusto a la lectura y el noble
oficio de escribir. Estuvieron
acompañados por un pequeño pero
selecto auditorio, que se reunió para
escuchar la experiencia de los
escritores, moderados por Mario
Velázquez, de la editorial Plaza &
Janes.❖

Primer premio
nacional de
literatura
“Juan José
Arreola”

Dedicado al género literario del
cuento, la convocatoria cerrará
el próximo 29 de marzo de
2002.

La Universidad de Guadalajara, a través

del Centro Universitario del Sur y las

coordinaciones General de Extensión y

de Promoción y Difusión Cultural,

instituyó el Premio nacional de literatura

“Juan José Arreola”, certamen dedicado

al género literario del cuento, cuya

convocatoria cerrará el próximo 29 de

marzo de 2002.

El premio toma este nombre en

honor a un escritor cuya maestría rebasa

los límites de la lengua española,  se

crea a partir de la necesidad de contar

en México con un premio de calidad,

dedicado a uno de los géneros literarios

más importantes: el cuento.

            Al mismo tiempo, los objetivos

del premio son fomentar y estimular el

trabajo creativo de los jóvenes cuentistas

del país, así como crear un núcleo de

fomento cultural significativo, que

enriquezca la literatura mexicana de este

nuevo siglo y milenio.

 Consistente en un reconocimiento

y entrega de 20 mil pesos, así como la

publicación de la obra ganadora por la

Universidad de Guadalajara, en el

premio podrán participar jóvenes

mexicanos, de entre 18 y 35 años de

edad, que presenten obra inédita escrita

en español.

Con un jurado integrado por tres

personalidades destacadas y dos sedes,

en Guadalajara y Ciudad Guzmán, las

instancias universitarias mencionadas

serán las responsables del financiamiento,

administración, organización y perma-

nencia de este reconocimiento a la

creación literaria joven de México.

Juan José Arreola nació en

Zapotlán el Grande, Jalisco, hoy

conocido como Ciudad Guzmán, en

1918. Indiscutiblemente es uno de los

escritores vivos más importantes de la

lengua castellana.

De formación autodidacta, Arreola

es considerado el maestro del relato

corto, que con un alto y erudito sentido

del humor expresa la realidad absurda

y grotesca de un mundo cruel y

desolado. Entusiasta trabajador que

desempeñó más de 20 oficios y

empleos, es autor de obras como

Confabulario (1952), Bestiario (1959), La

hora de todos (1963), Palindroma (1971)

y Confabulario personal (1980).❖
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ENCUENTRO

El desastre educativo, una victoria del racismo

La presencia relativamente
escasa de personas de origen
mexicano en las universidades,
es la mayor victoria del racismo
en Estados Unidos.

método hacia la globalización es la
norteamericanización. En tal sentido resulta
inevitable la transfiguración tecnológica en el
país, es decir, asimilar la modernidad depende
de la informática, de la alta tecnología, de los
flujos de capital y las industrias culturales.

“Desde hace años la tecnología es el
espacio excepcional que evalúa las tradiciones
y el sentido de patria, y solo a unas cuantas
de ellas se les exime de responsabilidad,
porque no hay manera de tecnologizar a la
virgen de Guadalupe, por ejemplo”.

La americanización puede percibirse en
la influencia de la cultura chicana en la
mexicana.

“Parcialmente ya todos hablamos
spanglish (mezcla de español e inglés de los
descendientes de mexicanos nacidos en
Estados Unidos –chicanos–). Cuando una
vendedora indígena mexicana ofreció una
virgen de Guadalupe hecha de palma al
presidente Zedillo, este le dijo: no tengo cash
o la frase del presidente Fox, al caracterizar a
sus opositores: ‘la crítica se fue hasta home’”.

REVALORADO EL PAPEL DE LOS
CHICANOS

Hoy en México la situación es desesperante o
reacia al optimismo que todo lo resuelve en 15
minutos. La frontera norte fue cerrada en gran
medida, y esto se agrava con la inauguración
oficial de la recesión en Estados Unidos.

El papel de los chicanos es revalorado, por
sus aportaciones y expectativas. Se espera de

ellos, solidaridad, intensificación de los
vínculos culturales y apoyo político contra la
discriminación, entre otras cuestiones,
comentó el ponente.

Expresó que a los gobiernos de México
les ha preocupado casi nada la suerte de los
mexicanos en Estados Unidos.

“Están sujetos a otras leyes y las
autoridades ya de por sí objeto de represiones
norteamericanas, se la piensan antes de
protestar”.

Eva Loera

La fortaleza del racismo en la Unión
Americana no reside en su capacidad
de contener las oleadas migratorias,

sino en reducir al mínimo las oportunidades.
La presencia relativamente escasa de personas
de origen mexicano en las universidades, es
la mayor victoria del racismo en Estados
Unidos.

El desastre educativo es una victoria del
racismo, junto con la injusticia social
prevaleciente en México, país de origen de
muchos de los migrantes en Norteamérica.

El culto a la escolaridad en las clases
populares, equipara el fracaso en la escuela
con el fracaso en la vida, afirmó el escritor
Carlos Monsiváis, quien participó en el
encuentro chicano, en el marco de la XV
edición de la Feria Internacional del Libro de
Guadalajara.

El racismo triunfa al interiorizar en las
víctimas el lenguaje de los verdugos.

“El mixteco que le dice indio a su
compañero, el joven de colonias populares
que considera naco a su vecino, los
estadunidenses de origen mexicano que
votaron por la 187”.

En México y Estados Unidos el racismo
vence a través de la ideología. Por ejemplo,
los migrantes de hoy han borrado de su
memoria histórica el hecho de que sus
ancestros, los mexicanos que vivieron en
California, Texas o Nuevo México antes de
1847, eran nuestros connacionales.

A pesar de que persiste el racismo de un
sector norteamericano y las diferencias
culturales entre los mexicanos y
estadunidenses, hay acercamientos entre los
paisanos fuera del país y los mexicanos que
se quedan.

A los migrantes ya no se les considera,
como antes, criaturas de la insuficiencia.
“Ahora el gringo es el otro que no vive tan
lejos de nuestros primos”.

La forma en cómo percibimos a quienes
se fueron a trabajar a la vecina nación del
norte, sufrió modificaciones, porque México
es un país norteamericanizado.

La americanización es una influencia
avasalladora. Su proceso de introducción a
México fue menos brutal que la hispanización
del México indígena durante el virreinato, con
menores oportunidades, puesto que nosotros
ahora podemos “ver a los Simpson”.

Señaló que en el medio mexicano, el

Indicó que no es la vía política, sino la
cultural, la que encauzará en México el
conocimiento y entusiasmo por la causa
chicana.

“La comprensión de lo que pasa en los
barrios del sur de Estados Unidos, se da a
través de películas, obras de teatro, la moda
de los tatuajes, del muralismo en los
barrios, la recuperación de héroes, mitos
y símbolos, del cholismo y su estética del
desagrado”.❖

Carlos Monsiváis, al concluir su conferencia en el Encuentro chicano
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Gaceta Universitaria

Ser poeta es estar donde no debamos nada,
donde la fatalidad deviene en necesidad,
donde no hay éxito, lucro, ni estafa. La
poesía es bálsamo y consuelo, la mentira
consentida, un veredicto implacable. “En
ella no es posible engañar por mucho
tiempo”, expresó Juan Gustavo Cobo
Borda, al iniciar la presentación de su más
reciente libro editado por Tusquets, La
musa inclemente, e inaugurar, a la vez, el
salón literario FIL 2001.

La poesía nos trasciende y sobrepasa,
y cobra nuevos sentidos cuando cada
lector la hace suya. La poesía modifica
los rumbos de los pueblos, expreso. “Se
burla mucho de los que tienen agenda.
Recrea la vida, criticándola a fondo.
Sugiere otra vez que hay algo, quizá, más
allá de la basura informativa”, afirmó Juan
Gustavo Cobo Borda, poeta colombiano

CHARLA

Juan Gustavo Cobo Borda abrió el salón literario
con La musa inclemente

y miembro del jurado del Premio de
Literatura Latinoamericana y del Caribe
Juan Rulfo, mientras compartía con colegas
y lectores sus elucubraciones sobre el amor,
sus riesgos y ataduras.

La musa inclemente profundiza en el
lado oscuro, en los odios y miserias que
también abarca el amor, además del amor
sublime e inabarcable, aseguró el autor.

En la musa inclemente, el amor
desciende al infierno para recuperar su cielo,
y clama por la musa que siempre está detrás
de la poesía, por todo aquello que está más
allá de lo tangible, donde lo cotidiano

adquiere la forma de un milagro, dijo el
escritor.

Adolfo Castañón, presente en la
inauguración del salón literario, celebró la
generosidad del colombiano, palpable en
su obra poética y en su profunda capacidad
de reflexión.

El escritor Noé Jitrik y María Luisa
Armendáriz, directora general de la FIL, lo
acompañaron durante su presentación. Ambos
coincidieron al afirmar que Juan Gustavo Cobo
Borda es un caso excepcional en la literatura
hispanoamericana, en la que filosofía y poesía
trastocan sus espacios.❖

“La poesía se burla mucho de los que tienen agenda.
Recrea la vida, criticándola  a fondo. Sugiere otra vez

que hay algo, quizá, más allá de la basura informativa”,
afirma el escritor colombiano
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ERNESTO CANO LOMELÍ, MÚSICO, COMPOSITOR E INVESTIGADOR UNIVERSITARIO

VICT IMARIO
Por Marco Tulio Flores (marcot@redudg.udg.mx)

Generales: nació en Buena Vista,
municipio de San Martín Hidalgo, Jalisco.
Estudió la licenciatura en música en la
Universidad de Guadalajara. Está por
ingresar a la maestría en etnomusicología.
Por más de quince años se ha dedicado a la
investigación del acontecer musical en
Jalisco.
Su fiel compañera: a los doce años,
cuando terminé el sexto año de primaria,
mi madre me obsequió mi primer guitarra y
hasta la fecha ha sido mi fiel compañera.
Herencia musical: soy de origen
campesino. Siempre estuve cerca del
ambiente musical, gracias al entusiasmo de
mis padres, quienes en sus ratos libres,
después de laborar todo el día, tocaban la
guitarra y cantaban. De igual forma, mis
hermanos formaron un grupo de “músicos
boleros”. Ellos también contribuyeron a que
realmente me dedicara de lleno a la
ejecución, composición e investigación
musical.
Su mayor contribución: aunque Ernesto
Cano comenta que aún le falta mucho por
hacer para fortalecer la investigación y darle
vida a la música prehispánica, resulta un
hecho que es uno de los pocos interesados
en el rescate de los hallazgos arqueológicos
musicales, ya que más de quince años le
han servido para darle vida y movimiento a
este género musical.
Da vida y movimiento al pasado:
como ya dije, hace quince años que

gente vendiendo instrumentos de este tipo,
así como a más jóvenes interesados en por
lo menos mezclar lo prehispánico con los
ritmos actuales
Mayor riqueza de referencia en
Jalisco: Guadalajara ofrece a los
visitantes del Museo Regional alrededor
de 120 ha l lazgos  arqueo lóg icos
musicales,  desde s i lbatos s imples,
sencillos, otros con varios orificios,
hasta flautas, ocarinas. Esta es una de
sus tantas referencias en la investigación
musical.
Proyectos en marcha: la consolidación
de la colección completa de los
compositores de la costa sur de Jalisco, con
el apoyo del Centro Universitario de Autlán
de Navarro, en el que se hace un recuento
de un siglo de música, desde finales del  XIX.
Un ejemplo de ello lo daremos a conocer
en el paraninfo Enrique Díaz de León, el 7
de diciembre próximo a las 20:30 horas.
El disco compacto se llama El universo
sonoro de Hermilio Hernández; sería el
tercer volumen de la colección de
compositores. Gracias al interés de la
Secretaría de Cultura de Jalisco, trabajo en
la producción de un disco compacto que
incluirá parte de la riqueza prehispánica
musical que hay en el Museo Regional de
Guadalajara, así como en otros que espero
concluir a finales de este año o a principios
del próximo, como parte del apoyo de dicha
instancia.❖

Falta dar vida a la música prehispánica
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Continuarán los libros de bolsillo

Cristina Félix

Al concluir este año, el Fondo de
Cultura Económica (FCE), habrá
publicado dos libros por día, y su

meta a futuro es abrir nuevas colecciones de
autores de importancia para un público más
extenso y joven, además de darle continuación
a proyectos como el de los libros de bolsillo,
ediciones sencillas y económicas que se
distinguieron ampliamente.

En el marco de la Feria Internacional
del Libro, el director del FCE, Gonzalo
Celorio, se refirió a las nuevas colecciones
que el fondo ha programado a lo largo de
este año, que empiezan a rendir sus
primeros frutos y que continuarán en los
años siguientes.

En el caso de los libros de bolsillo, que
forman parte del proyecto editorial Fondo
2000, se pretende familiarizar a las nuevas
generaciones con los principales textos de
diferentes géneros: líricos, narrativos y

ensayísticos que conforman el gran acervo
cultural hispanoamericano.

Dio a conocer que otra de las colecciones,
que se llamará Para leer a, busca compilar lo
más importante de la obra de escritores de
prestigio internacional y con ello intentan
difundir a importantes autores entre un
público más extenso y joven, con un afán de
animación a la lectura y al estudio de estas
manifestaciones intelectuales y creativas.

“Hay muchos autores que tienen obras
muy vastas, y lo que queremos es realmente
poner al alcance de la mano ediciones más
sencillas. Por ejemplo, de las obras completas
de Alfonso Reyes, queremos tener un volumen

más accesible. Así como este caso, también
lo haremos con otros muchos escritores y no
solo de habla hispana”.

Una de las l íneas editoriales más
recientes del FCE es la colección La ciencia
para todos, una serie de éxito, en la que se
han publicado más de 180 títulos. Esta
colección se ampliará al ámbito de las
humanidades, de tal manera que así como
el de la ciencia, las denominarán Las
humanidades para todos.

Gonzalo Celorio dio a conocer que la meta
del FCE para este año, es alcanzar una producción
de 2 millones 165 mil 136 ejemplares, que
representarían cerca de 91 millones de pesos.❖

El Fondo de Cultura Económica actualizará y dará
continuidad al proyecto editorial Fondo 2000,

que agrupa libros de formato de bolsillo
a un precio por demás accesible.

intento dar vida y movimiento a los
instrumentos prehispánicos, con el único
interés de que la sociedad en general se
interese por ellos, que sienta la sonoridad
que dejaron nuestros antepasados, la que
todavía está vigente.
Música para los jóvenes: a diferencia de
lo que sucedía hace quince años en
Guadalajara, un ejemplo, aunque mínimo, es
que podemos ver en el centro de la ciudad

ECOS FIL en las preparatorias

ECOS FIL, que desde hace 6 años es realizada de

forma ininterrumpida en el marco de la Feria

Internacional del Libro de Guadalajara, fue

desarrollada en las preparatorias de la Universidad

de Guadalajara, con la presencia de diversos

escritores, como Paco Ignacio Taibo II, José Agustín,

Luis Humberto Crosthwaite, Alberto Ruy Sánchez,

Rodolfo Naró, Jaime Muñoz, Iliana Godoy, Alejandro

Jorodowsky y Jade Castellanos.

Durante hora y media, los escritores convivieron

con los jóvenes estudiantes que acudieron a las

diversas conferencias.

Esperanza Núñez Guzmán, encargada del

programa FIL joven, señaló que este tipo de visitas a

las distintas preparatorias de la Universidad, son un

evento esperado con interés y entusiasmo por los

estudiantes.

“Este tipo de espacios permiten una interacción

bastante cercana entre escritor y lector. Es un encuentro

en el que los estudiantes tienen la oportunidad de hablar

con los escritores, de no verlos como seres

inalcanzables o irreales, sino más cercanos”.❖

Nuevas actividades extracurriculares del SEMS

Como parte de los programas que tiene la

Coordinación de Difusión y Extensión, del Sistema

de Educación Media Superior (SEMS), comenzará la

promoción y difusión de actividades artísticas

extracurriculares entre los estudiantes de las

preparatorias de la UdeG.

Esta nueva etapa inició el pasado 27 de

noviembre, al presentar en concierto al grupo de rock

español Revólver en diferentes foros de la ciudad,

entre ellas la Preparatoria 5.❖

Argos cumplirá cinco años

En la edición 20 de la revista electrónica Argos, puede

ser consultada una muestra de la literatura producida

en Brasil, la cual incluye poesía, narrativa y teatro.

Esta edición presenta textos de escritores

destacados, como Nélida Piñón, Antonio Torres, M.

Scliar, Joao Almino, Marco Luchesi y Silviano Santiago.

El quinto aniversario de Argos, perteneciente al

Departamento de Letras, del CUCSH, será cumplido

con la edición 21 de la revista, que cerrará un ciclo de

cinco años de publicaciones constantes.❖

Acercamientos a Juan García Ponce

Juan García Ponce es una de las figuras

fundamentales de la llamada generación del medio

siglo, y uno de los autores que mejor ha sabido

representar, mediante la escritura, la problemática

básica de las relaciones entre los seres humanos,

señaló José Brú, compilador del libro Acercamientos

a Juan García Ponce, al presentarlo en el marco de

la XV Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

Acercamientos a Juan García Ponce es el cuarto

libro de la serie dedicada a los ganadores del premio

de Literatura Latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo.

Los ensayos que aparecen en este libro, son de

una gran variedad en cuanto a sus temas, ya que van

desde el análisis de un cuento concreto, hasta un

repaso general de la obra de Juan García Ponce.❖
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3826 5628)

Servicios gratuitos

Vendo Renault valiant, blanco, dos puertas, modelo

1984, buenas condiciones, tapicería. Para mayores

informes, comunicarse al 31 21 98 56, en horario de

oficina o al 36 28 48 66, con Elena González.

Solicito educadora para jardín de niños. Interesadas

comunicarse con la arquitecta Delia García Nava, al

teléfono 36 55 15 86 o al celular 044 3334 42 23 20.

Vendo asador grande, 2.40 x 60, de acero inoxidable

y ruedas reforzadas. Barato. Soy de trato. Comunicarse

al 31 33 18 09 o al celular 044 3331 56 67 34.

Vendo cámara fotográfica Nikon 2000 y accesorios.

Teléfono 31 21 00 92, con Celina, por las tardes.

¡Atención! Traspaso local de comida, equipado,

funcionando, en Paseos del sol, a dos cuadras de

Copérnico. Soy de trato. Comunicarse al 31 33 18 09

o al 044 3331 56 67 34.

Vendo Pointer station wagon, modelo ´99, color plata,

equipo eléctrico, dirección hidráulica, aire acondicionado.

Informes al teléfono 044 3331 28 19 54.

Vendo huaraches zapatilla, piel de ternera, varios

colores, nuevos, a $ 50.00 cada par. Comunícate al 36

13 90 67.

Vendo comedor de seis sillas, con vitrina, color vino y

una sala para 3,2,1, con cojines decorativos, tapiz

estampado, en $ 4,000.00 cada uno o el paquete en $

7,000.00. Comunicarse con Gabriela, al teléfono 36 08

90 72 o al correo gcgaviota@yahoo.com.mx.

Transcripciones en computadora. Informes al 36 34

15 39, con Lilia.

Vendo 600 decímetros de piel sintética a $ 3,000.00 y

maquinaria para hacer calzado. Informes al 36 13 90 67.

Vendo dos cuadros con paisaje marino. Uno grabado.

Comunicarse al 36 03 42 80 para mayores informes.

Vendo restirador tubular, de .80 x 1.20 metros. Excelente

estado. Comunícate con Miriam, al 31 34 22 22,

extensiones de la 1121 a la 1123 o al 044 3334 41 97 71.

¿Desea lucir más hermosa? Ponemos extensiones de

cabello natural hasta la cintura. Pegamento ultra invisible,

muy económicas. Comunícate al 36 13 90 67.

Remato sala de tres piezas, color verde pliana. $

1,500.00. Teléfono 38 54 15 43, por la tarde.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en tu

vida y sienta las bases para tu éxito: curso intensivo

de economía doméstica. Infórmate al 36 14 73 44.

Vendo aparato eléctrico, asador rápido de carnes,

pescados y mariscos. Informes al 36 03 42 80.
Contamos con:

• Reservaciones aéreas.

• Reservaciones de hoteles.

• Boletos etn, primera plus y Pacífico.

• Paquetes a cualquier parte del mundo.

• Excursiones.

• Representantes de SEJET, A.C.

• Expedimos credenciales para estudiantes y maestros.

• Crédito a trabajadores sindicalizados de la UdeG.

Pedro moreno 990, Tels: 3825-60-21/8552 fax: 3825-18-60

Horario: lunes a viernes, de 9:00 a 19:00 p.m.

      Sábados de 9:00 a 13:00 p.m.

“Si piensa en
VIAJAR, piense
en NOSOTROS”

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49
80, 36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00,
y domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Brasil, país invitado de honor FIL
2001, exposición fotográfica de Magdalena
Schuartz. Permanece hasta enero 2002,
en todas las salas.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

❖ Exposición de escultura, fotografía y
video: Do, doing, done, de mARK oWEns
(una investigación visual del verbo escrito y
hablado). Video colaboración de Jud Yalkut.

MUSEO DE LAS ARTES
Avenida Juárez y Enrique Díaz de
León. Teléfono 38 26 86 56.

❖ Exposición de pintura Propuestas
cardinales como preludio del siglo XXI, 25
artistas nacionales de las últimas dos décadas.

PINTURA

❖ Exposición de obras del Tercer concurso
de pintura “José Atanasio Monroy”, en el

Instituto Cultural Cabañas, del 6 de diciembre
al 13 de enero de 2002. Inauguración: 6 de
diciembre, 20:00 horas.

Informes en el CUCSur, teléfonos 01
(317) 38 102 57, 103 85, 210 17

TEATRO

❖ COMPAÑÍA DE TEATRO UdeG
Obra: Ventanas en la noche. Director: Miguel
Lugo. Sábado 8 de diciembre, a las 20:00
horas; auditorio de la librería del Fondo de
Cultura Económica. Precio general: 50 pesos.

Informes al teléfono 36 19 76 94.

MÚSICA

❖ Concierto de navidad: coro “Juan Sebastián
Bach”, 7 de diciembre, 19:30 horas, en las
instalaciones del Sindicato de Trabajadores
Académicos de la UdeG, avenida José Parres
Arias 555, conjunto Belenes, Zapopan, Jal.

❖ Concierto y presentación del volumen 3 de
la colección de compositores de la costa sur,
dedicado al maestro Hermilio Hernández, en el
paraninfo Enrique Díaz de León, 7 de diciembre,
a las 20:30 horas.

Informes en el CUCSur, teléfonos 01
(317) 38 102 57, 103 85, 210 17

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la

UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán
1421 y calzada Olímpica
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 79.

❖ Décima muestra de artes plásticas, 4 de
diciembre, en el salón de usos múltiples del
centro de documentación, de este centro
universitario.

❖ Presentación semestral de los talleres
culturales del CUCEI, 7 de diciembre, 12:00
horas, en el auditorio Enrique Díaz de León,
de la rectoría de este centro universitario.

❖ Primer encuentro universitario de rondallas
del CUCEI, del 11 al 14 de diciembre. Evento
abierto a todos los centros universitarios,
preparatorias de la UdeG y escuelas
incorporadas. Inscripción en la dirección:
encuentro_rondallas@hotmail.com.

Informes con la maestra Claudine
Jaccaud. Teléfono 36 19 17 38.

❖ La Coordinación de Extensión de este
centro universitario, invita a los talleres de
baile afroantillano, danzón, ajedrez, guitarra
clásica, teatro y violín.

Informes en la Coordinación de extensión,
frente al PROULEX, rectoría del CUCEI.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia Nacional 151,
Autlán, Jalisco.
Teléfonos 01 (317) 38 102 57, 210
17, 103 85.

❖ Semana de la navidad, del 13 al 16 de
diciembre, en la Casa Universitaria, Hidalgo
24, Autlán de Navarro, Jalisco.

Develaron el busto de Juan García Ponce, Premio de Literatura
Latinoamericana y del Caribe “Juan Rulfo”

El busto del escritor yucateco Juan García Ponce, ganador del Premio de Literatura Latinoamericana y del Caribe

“Juan Rulfo”, fue develado el 26 de noviembre en el edificio de Rectoría general de la Universidad de Guadalajara.

En la ceremonia, la escritora y amiga personal de García Ponce, Magda Díaz Morales, dijo que desde hace 40

años este novelista ha creado una de las obras mexicanas y latinoamericanas más importantes de nuestro tiempo.

La develación estuvo a cargo de Mercedes y Juan García de Oteyza, hijos del escritor. La escultura

permanecerá en la galería Premio Juan Rulfo, que se ubica en la Rectoría general, junto a las efigies de sus

antecesores Nicanor Parra, Juan José  Arreola, Nélida Piñón, Augusto Monterroso, Olga Orozco, Juan Gelman,

Eliseo Diego, Julio Ramón Ribeyro, Juan Marsé y Sergio Pitol.❖
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.
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Maestro Salvador García Cazares

José Luis Ulloa

Trabajar en la Universidad de Guadalajara
significó todo para el maestro Salvador
García Cazares. Toda una vida y una
experiencia grandiosa.

A esta casa de estudios ofreció 35 años
de su vida. Dos los transcurrió en la
Preparatoria 4, y 33 en el ahora Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño,
antes Escuela de Arquitectura.

“Lo más importante fue entregar mi
poco o mucho conocimiento a los alumnos,
darme a ellos y encontrar la universalidad
del pensamiento y la vida”.

Al paso de los años reencontraba a
quienes habían sido sus discípulos. “Fueron
siempre amables conmigo en cuanto al
agradecimiento”, indicó.

“Sé que hay instituciones educativas
diferentes a la nuestra, y esas diferencias

están en la libertad de cátedra y pensamiento
que tiene la UdeG.

“Esta casa de estudios es una Universidad
interesante, abierta, en la que existe libertad
para el aprendizaje y la comprensión de los
problemas. Esa apertura y libertad es parte
de mi experiencia.

“Es para mí un orgullo tener puesta la
camiseta de la UdeG. No hay otra cosa más
importante que ella”.

García Cazares no deja de trabajar. Está
dedicado ahora a la investigación y al ejercicio
de su profesión.

En la actualidad escribe un libro sobre la
teoría de la composición arquitectónica, el cual
entregará a la comisión editorial del CUAAD
para su publicación, a fin de que sirva a los
alumnos.

“Las experiencias y conocimientos de mi vida
profesional, y lo aplicado en la docencia, lo estoy
uniendo para aportar más a la Universidad”.

El maestro considera que un profesional,
un docente que no ejerce, es un docente a
medias. El complemento total de la
enseñanza, de la docencia, está en la práctica.

“Aprendes mucho al ejercer la
profesión, porque aquello que das y recibes,
lo llevas a las aulas.

“Ahora estoy reuniendo mi experiencia
profesional con la docente, mediante el
texto en el que trabajo. Quiero llevar esos
conocimientos a los estudiantes”.

García Cazares finalizó con una
recomendación dirigida a los compañeros
y alumnos de la UdeG: que en realidad
sientan la camiseta y lo que es nuestra casa
de estudios, “porque nos da muchísimo a
cambio de nada”.

“Es una gran institución donde puedes
aprender y lograr muchas cosas, pero siempre
y cuando tenga uno la honestidad de ser
universitario, que es lo más importante”.❖

periquetes editorialetes

le provocó un susto mayúsculo tanta

letra grandota

donaba su sangría en cada párrafo

con su mimeógrafo se siente editor

el libro que te quede libre...

el cuidado editorial me tiene sin cuidado

el señor de los arillos

se engargolan antítesis

el lomo del libro también alimenta

le costó mucho hacerse de una cultura

económica

sepan unos cuantos...

mi editorial no es de este planeta

nada obsta para que se embodegue

entre comillas te lean

Después de Tlatelolco: las
narrativas políticas en México

(1976-1990)
Ignacio Corona Gutiérrez

Universidad de Guadalajara.

En este título el autor estudia la representación
de “lo político” en la tematización de
relaciones de poder, luchas sociales y versiones
encontradas de la historia en dichas narrativas
políticas. Su aserción principal es que las
representaciones textuales de “lo político” son
construidas mediante un conjunto básico de
mecanismos retóricos.❖

Estudios del hombre
Número 12

Departamento de Estudios del Hombre
Centro Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades
Universidad de Guadalajara.

En esta edición se destaca el tema de las
universidades de hoy y su perspectiva futura.

Los participantes son: Jamil Salmi, Chris
J. Martin, Guy Neave, Orlando Albornoz,
Carmen G Guadilla, Clyde W. Barrow, Jorge
Guerrero, Elsi Jiménez, Edgar Morin, Carlos
Tünnermann y Eduardo Aponte.❖

La ciudad compartida
Basilio Verduzco Chávez
Nora L. Bringas Rábago

M. Basilia Valenzuela Varela
El Colegio de la Frontera Norte

Universidad de Guadalajara.

La influencia del intercambio fronterizo, sobre
todo turístico y comercial, en la organización
del espacio urbano de Tijuana y San Diego,
es el eje del presente estudio, y se aborda
desde las perspectivas del análisis sociológico
y de las teorías económicas y de planeación
urbana. El énfasis del estudio recae en el lado
mexicano, pero sin olvidar algunos aspectos
relevantes del tema para la contraparte
estadounidense.❖
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Egresados de la
UdeG en el Instituto
de Cirugía Plástica
y Reconstructiva

Eva Loera

El Instituto Jalisciense de Cirugía

Plástica y Reconstructiva es uno de

los pocos que existen en su ramo en

el mundo (hay otros tres en Sao Pablo, Brasil;

Nueva York, Estados Unidos y en Praga,

República Checa), y el único en el país donde

los médicos que desean especializarse en

cirugía plástica y reconstructiva reciben un

entrenamiento balanceado en las dos áreas.

El hospital, a los 25 años de su fundación,

cuenta con más de 20 médicos, entre

anestesiólogos, cirujanos plásticos,

odontólogos, etcétera.

El 95 por ciento del personal médico que

ahí trabaja es egresado de la Universidad de

Guadalajara y constituye para la máxima casa

de estudios de Jalisco un motivo de orgullo,

puesto que su trabajo clínico y de investigación

atrae el interés de instituciones médicas de

Estados Unidos, Francia, Alemania y Reino

Unido, así como de prestigiadas revistas

médicas de distintos países del mundo, donde

han publicado sus trabajos.

“En este hospital se han diseñado

procedimientos con técnica original, los cuales

llaman la atención de colegas de otras partes

del mundo”, afirmó el médico cirujano egresado

de la Universidad de Guadalajara, José

Guerrero Santos, presidente y director fundador

del Instituto Jalisciense de Cirugía Plástica y

Reconstructiva, en entrevista para Gaceta

Universitaria.

El Instituto Jalisciense de Cirugía Plástica

y Reconstructiva es una dependencia de la

Secretaría de Salud, pero está afiliado a la

Universidad de Guadalajara, por medio del

Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

Sus objetivos fundamentales son: atender

a personas de escasos recursos que necesitan

someterse a cirugía plástica y reconstructiva,

enseñar a residentes médicos cirugía plástica

y reconstructiva e investigación clínica.

Hay hospitales en los cuales los profesores

no quieren enseñar más que cirugía

reconstructiva (deformidades de nacimiento o

causadas por un accidente), y no incluyen en

su práctica la cirugía estética, que tiene como

finalidad el rejuvenecimiento, arreglos faciales,

por señalar ejemplos.

El médico que quiera hacer su especialidad

en cirugía reconstructiva y estética en el

Instituto Jalisciense de Cirugía Reconstructiva

y Estética, tiene que haber cursado cuatro años

en un hospital de cirugía general, someterse a

exámenes teóricos y sicológicos, de destreza

quirúrgica. Si aprueba, debe practicar tres años

en el instituto.

El entrevistado señaló que la ventaja del

Instituto Jalisciense de Cirugía Plástica y

Reconstructiva, en comparación con las

unidades de cirugía reconstructiva de

hospitales, como el General de Occidente, es

que en el instituto los residentes tienen la

oportunidad de atender más casos y

profundizar en el estudio teórico.

“Aquí se realizan a diario alrededor de 25

operaciones de cirugía reconstructiva, desde

las más sencillas (curación de una cicatriz en

la cara), hasta las más complicadas, como

osteotomías (cortes de huesos),

craneofaciales, que pueden durar hasta doce

horas”, señaló Guerrero Santos.

Al hacer cirugía plástica y reconstructiva,

el instituto sale ganando en favor de los más

necesitados. “Con una operación estética

podemos sortear los costos de tres

operaciones de labio hendido, por ejemplo,

para niños de zonas rurales”.

La cirugía estética contribuye a resolver

problemas de salud, ya que a muchas

personas les causa un impacto sicológico tener

la nariz de determinada forma, por ejemplo.

Aquí el médico residente posee el derecho

a hacer cirugía estética, porque el cirujano que

hace sus pininos en su consultorio, sin

asesoría, echa a perder muchos trabajos.

“Los residentes cuando operan, cuentan

con la asesoría de dos médicos con

experiencia, que siempre están a su lado

haciendo las indicaciones pertinentes para

evitar errores”.❖El Instituto está afiliado a la UdeG por medio del CUCS (A la izquierda en la imagen el director ICPR)
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Amplían cátedra Emile Durkheim
Las universidades de Guadalajara, Colima y El Colegio de Michoacán, firmaron un convenio, en el marco de la

XV edición de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara para ampliar la cátedra Emile Durkheim de

ciencias sociales.

El licenciado José Trinidad Padilla López, Rector general de la Universidad de Guadalajara, subrayó que

este acuerdo reforzará el concepto de redes de conocimiento y cooperación entre instituciones académicas,

que impulsa desde hace varios años la máxima casa de estudios de Jalisco.

En el acto se dio a conocer que habrá un mayor acercamiento entre investigadores de la UdeG con los del

occidente de México y los franceses. También generará más análisis sobre temas de ciencias sociales y humanidades.

La cátedra, instituida en 1996, ha permitido la visita de doce académicos franceses a la UdeG. Como

resultado, han impartido conferencias importantes para la comunidad y conformado un espacio de comunicación

e intercambio con investigadores y estudiantes de posgrado.❖

Abogados descalzos

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg

Con el objetivo de promover los recursos
humanos en la sociedad, mediante la
construcción de redes de comunicación y la
solidaridad, canalizadas en diversas líneas
de trabajo, la Unidad de servicio social, en
coordinación con la Academia jalisciense de
derechos humanos, asesora a algunas
comunidades de Chiapas con su programa
Abogados descalzos.

Durante las últimas jornadas realizadas
en esa ciudad, más de 20 jóvenes de la
licenciatura en derecho, de la Universidad
de Guadalajara, visitaron 18 comunidades,
entre las que destacan Las margaritas,
Ocosingo, Amatán, Nicolás Ruiz, San
Cristóbal de las Casas y Teopisca.

En ellas brindaron asesoría jurídica en
torno a los problemas de tierras e incluso
en alfabetización, planificación familiar y
económica.

Los estudiantes transmiten no solo
conocimientos adquiridos en la vida
estudiantil, sino también en la familiar.

Esta jornada ha tenido mayor éxito en
la zona de Palenque, en la que
consolidaron un proyecto junto con el
gobierno.

Los estudiantes tuvieron la oportunidad
de estar en contacto con la realidad que
vive la sociedad mexicana.

Para mayores informes sobre esta y
otras jornadas, acudir a la Unidad de
servicio social, ubicada en Escorza 169 o
llamar a los teléfonos 38 26 91 53, 38 26
91 80.❖
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Nelson Vargas,
titular de la Conade,
será el encargado de su
reinauguración.

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Tras un periodo mayor a cinco años
en que la fosa de clavados de la
Universidad de Guadalajara permaneció

cerrada, vuelve a ser reabierta luego de dos
meses de intensos trabajos que la administración
de la alberca Olímpica, a cargo del profesor Luis
Mejía, y la Coordinación de Cultura Física de
esta casa de estudios, realizarán.

Para su rehabilitación, explicó Luis Mejía,
destinaron cerca de 50 mil pesos solo en la
compra de químicos para tratamiento del agua.
La fosa tiene dos millones de litros; lo más fácil
sería haberla tirado y ponerle nueva, pero ante
la escasez de este líquido, decidieron llevar a
cabo su tratamiento y evitar, su desperdicio.

De igual forma cambiaron el piso y
pintura, y renovaron el gimnasio con aparatos
nuevos, el cual es utilizado por las diferentes
selecciones universitarias, así como por los
usuarios de la alberca.

Aclaró que tanto la alberca olímpica como
la fosa están acondicionadas para trabajar. Sin
embargo, necesitan equipo nuevo, ya que
laboran con calderas que tienen más de 22 años.

Esperan que en dos o tres meses cambien
las calderas, filtros, calentador solar, que
acondicionen los baños y adquieran equipo
para agua caliente en regaderas. Este objetivo
tiene asignado un presupuesto que asciende
a los seis millones de pesos, el cual dará una
vida útil de 20 años a las instalaciones.

DEPORTES

Lista para su reapertura la fosa de clavados

“No es fácil mantener instalaciones como
estas, ya que son necesarios entre 70 a 80 mil
pesos mensuales solo en el diesel para el
calentamiento de agua. Si a esto añadimos los
productos químicos, estamos hablando de cerca
de 90 mil pesos mensuales para su
funcionamiento”.

El trabajo será realizado en conjunto con
el equipo de clavados del Code. “La selección
Jalisco, integrada por algunos clavadistas de
la UdeG, pasó a estas instalaciones. Podemos
decir que la Universidad ha cedido su nombre.
Si bien podríamos formar en un lapso de dos
años un equipo representativo, serían pocos
quienes aprovecharían las instalaciones, pero
esa no es la idea. Preferimos unir esfuerzos y
que ambas partes salgan beneficiadas.

Nosotros proveemos instalaciones y su
mantenimiento, ellos uniformes, sueldos a
entrenadores, gastos para viajes, etcétera,
todos en pro de un mismo fin: Jalisco”.

Cuando compitan a nivel federación, irán
como Jalisco, en eventos universitarios, los
integrantes de la UdeG nos representarán.

Con apenas medio año en su gestión, Luis
Mejía ha conseguido que la alberca funcione
con recursos propios. “Desde que abrió la
alberca el 6 de junio de este año, a la fecha
hemos estado subsistiendo sin que represente
un cargo para la Universidad”.

Y es que el dinamismo que vive la alberca
Olímpica es inusual, pues tiene una actividad
que no era observada hace muchos años. En
sus instalaciones vemos una gran cantidad de

niños y jóvenes, entre ellos nadadores,
clavadistas, entrenadores y padres de familia.
Al mes recibe 1,300 alumnos que gracias a
sus aportaciones han hecho posible su
mantenimiento.

INAUGURACIÓN A LO GRANDE

El profesor Mejía anunció que el próximo 5
de diciembre esperan la asistencia de Nelson
Vargas, titular de la Comisión Nacional del
Deporte, y del doctor Carlos Andrade Garín,
del Code Jalisco, quienes fueron invitados por
el licenciado José Trinidad Padilla López,
Rector general de la Universidad de
Guadalajara, para que inauguren de manera
simbólica la alberca, la fosa y el gimnasio.

Tienen considerada para una exhibición,
a la selección nacional de clavados, aunque,
aclaró, esto último no está confirmado.

La fosa de clavados fue inaugurada, junto
con la alberca Olímpica de la UdeG, en
septiembre de 1979. Ha sido sede de eventos
deportivos en el ámbito nacional y estatal,
como universiadas, campeonatos nacionales
de la especialidad, entre otros.

El entrenador de la selección de natación
de la UdeG, invitó a todo el público para que
visiten las instalaciones deportivas de la
Universidad (Revolución 1500), a fin de que
conozcan la alberca y la fosa de clavados, y
con ello ingresen a sus diferentes cursos.

A los estudiantes de la Universidad los
conminó a que participen en el programa de
clavados, para luego formar un equipo
representativo.

La mensualidad para el uso de la alberca
es de 180 pesos, con derecho a tres clases
por semana. Tienen descuentos especiales
tanto estudiantes como personal académico
y de servicio.❖
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A ritmo de samba, el ministro de Cultura de Brasil, Francisco Correo
Weffort, y Sari Bermúdez, presidenta del Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes, iniciaron actividades en la XV Feria Internacional
del Libro de Guadalajara.

Música brasileña
Del 24 de noviembre al 2 de diciembre, en la explanada de Expo
Guadalajara, los asistentes a la XV FIL disfrutaron de los grupos brasileños:
Karla Swarovski, Boi Barrica, Marcelo Guima y su grupo, Beleza Pura,
Quem, Jorge Ben Jor y Banda do Ze Pretinho, Alej Ferreira, Anima, As
Frenéticas, Iván Lins, y Pepe Carioca y su grupo Feitico.
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¿Has hecho gimnasia
con las letras?

Esaú Pablo Ruelas García*

Te parecerá ext raño es te
concepto de g imnas ia ,  s in
embargo, lo hemos practicado,
unos más, otros menos. Podrás
pensar que estoy mintiendo, que
soy un charlatán, un desquiciado,
etcétera. Estás en tu derecho.
Aun así, lo hemos hecho, algunas
ocasiones por obligación y muy
pocas por voluntad.

Si tú sabes leer, obviamente
has hecho gimnasia con las letras,
ya que dicha actividad es el arte
de fortalecer y agilizar al cuerpo
por medio de ciertos ejercicios.
En e l  caso de la  lec tura ,
e jerc i tamos un múscu lo
fundamenta l  en e l  cuerpo
humano: el cerebro.

Está comprobado que los
músculos del cuerpo que no se
ut i l i zan con regu lar idad,  se
atrofian o dejan de funcionar.
Una muestra muy burda, pero
veraz es cuando permanecemos
mucho t iempo sentados s in
movernos: en los pies sentimos
un hormigueo peculiar, porque se
nos entumieron los músculos.

De igual manera, el cerebro
es considerado un músculo que
necesita ejercicio continuo para
ev i tar  que se  entuma,
literalmente.

As í  como vamos a  un
gimnasio en busca de formar y
fortalecer nuestros músculos,
deber íamos encontrar  en la

lectura una manera divertida y
eficaz de acrecentar la fuerza en
nuestra mente, lo cual se ve
reflejado en la imaginación, la
creat iv idad,  e l  ingenio que
cultivamos en nuestros músculos
cerebrales. Qué razón tenían los
antiguos griegos al decir:“mente
sana en cuerpo sano”.

De todo esto podemos extraer
muchas ideas ,  entre  e l las
cambiar le  e l  nombre a  las
bibliotecas, y ponerles algo así
como “libros gym”; esto para
atraer más al ejercicio de la
lectura. Es una opción entre
muchas otras.

Así, podemos encontrar un
abanico de opciones para el
crecimiento, empezando con la
mentalidad. Afortunadamente
existen instituciones que se han
ocupado  en  p romove r  y
patrocinar espacios tales como
talleres de lectura y narrativa,
además de concursos de poesía
y cuento, s in o lv idar,  c laro,
fo ros  de  suma impor tanc i a
como la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara, la cual
engloba un sinfín de actividades,
de gran provecho para un país
al que le urge abrir los ojos y
leer, como lo es nuestro querido
México.❖

* Estudiante de la
Preparatoria 5, grupo 6 “A”,
turno matutino.

Las promesas
incumplidas de Fox

María de los Ángeles B. S.

Desde que el pueblo mexicano optó
por un nuevo gobierno, se veía el
deseo de evitar al gobierno priista y
sus acciones al amparo de la
impunidad, las que empobrecieron
a la población y enriquecieron a sus
dirigentes.

Vicente Fox, del PAN, prometió
acabar con esta corrupción y la
población mexicana confió en él,
pero tal parece que sus promesas
de campaña quedaron en eso.

El mandatario mexicano fue
conocido, durante su gira por
Europa, más por su nueva
adquisición, sus botas de charol,
únicas en su género, que por su
trabajo para mejorar al país.

Tal parece que sus promesas se
le están agolpando y ya no puede
ajustar la teoría con la realidad.

El honorable Foximiliano y
Martota primera, como es conocida
en algunos sectores por sus múltiples
despilfarros y frivolidad fuera de
serie, consideran a México un país
color de rosa, donde los problemas
no existen.

Fox ha dejado en claro que si
los mexicanos esperábamos un
cambio, pues tendrá que ser en otro
sexenio, ya que en este nos espera
un crecimiento económico del 0 %,
una pérdida enorme de empleos y
salida de capitales extranjeros a
otros países.

Tan caricaturesca es su
actuación como presidente de la
republica, que ya han creado obras

de teatro como Don Fox Tenorio,
Los changarros torcidos de Fox.

Fox ha caído en una serie de
gastos irracionales, como aquella
famosa compra de toallas bordadas,
cuyo costo ascendía a más de 4,000
mil pesos.

Después alegó que el hecho
demostraba que su gobierno era
transparente, ya que en otros
gobiernos nunca hubiéramos
conocido tal gasto, cuestión irrisoria
y cínica, ya que Fox había dicho que
gobernaría de forma austera.

Fox es en gran medida
responsable de que no hayan
aprobado los diputados la reforma
fiscal, por su incapacidad para
callarse cuando debe.

Pregunto: ¿qué está pensando?
¿Acaso quiere acabar a la población
pobre, matándola de hambre con su
plan de desarrollo?

Es cierto que México está en un
bache difícil de superar, ya que no
cuenta con recursos, empleos ni
dinero, pero sí con un presidente
que se da el lujo de visitar Europa,
China y otros países.

A estos problemas podemos
agregar que Fox no es santo de la
devoción de los medios de
comunicación, ya que continuamente
lo están criticando a cada paso que
da, como la anécdota de las botas de
charol, su equivocación al llamar al
escritor argentino José Luis Borgues,
en lugar de Jorge Luis Borges, y decir
que Praga era la capital de
Checoslovaquia, en vez de la
Republica Checa.

Lo que se puede apreciar es que
los medios de información están
peleados con la Presidencia de la
Republica y buscan cualquier motivo
para hablar de Fox, pero este
problema lo tiene desde un
principio, ya que en su campaña
política los incitó a que se metieran
en su vida privada, con su ridícula
aparición en “Otro rollo”, y ya
siendo presidente electo, la no
menos ridícula entrevista que tuvo
con Ponchito.

Ahora que los medios critican su
gobierno y que no lo alaban, lo único
que hace es defenderse atacando.

El cambio no se ha dado, sino
que hemos cambiado de ser pobres
en los sexenios pasados, a muertos
de hambre en el periodo foxista.

A la conclusión que llego es que
el gobierno continuará
explotándonos hasta que los
gobernados puedan encarar a un
gobierno que parece que solo busca
el bienestar de unos cuantos y no el
de las masas, para lo que fue elegido
presidente, porque ya estábamos
hartos de los robos del PRI.

Tal parece que nos
equivocamos. Solo nos queda ver
qué pasa y no permitir que el
gobierno foxista nos haga más
pobres de lo que ya estamos.

En las próximas elecciones el
PAN perderá escaños políticos, y
esto se lo pueden agradecer al
honorable Vicente Fox Quezada.❖

*Alumna de tercer semestre de
la Facultad de Trabajo Social.

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la
coordinación de Gaceta Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó
jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se

reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando
lo requieran.

Si eres estudiante y quieres
participar en esta página, manda
tus colaboraciones y toma en
cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos
deberá ser clara y concisa, con una
extensión de una cuartilla. Luego
de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar
en la sección La tira, con una
caricatura dibujada con tinta
negra o marcador oscuro sobre
una hoja de papel blanco.




